
БТР с гробом на артиллерийском лафете проехал по пло-БТР с гробом на артиллерийском лафете проехал по пло-
щади Суворова к мемориальному комплексу. В траурном щади Суворова к мемориальному комплексу. В траурном 
шествии приняли участие первые лица государства, депутаты шествии приняли участие первые лица государства, депутаты 
Верховного Совета, общественники, военнослужащие, акти-Верховного Совета, общественники, военнослужащие, акти-
висты движения «Наследники Победы», кадеты, суворовцы, висты движения «Наследники Победы», кадеты, суворовцы, 
курсанты, юнармейцы. Движение колонны сопровождалось курсанты, юнармейцы. Движение колонны сопровождалось 
траурной музыкой и мелодиями песен военных лет в испол-траурной музыкой и мелодиями песен военных лет в испол-
нении Оркестра Главного штаба Минобороны ПМР.нении Оркестра Главного штаба Минобороны ПМР.

Останки неизвестного солдата были найдены на участке Останки неизвестного солдата были найдены на участке 
одного из домов села Парканы Слободзейского района. Рас-одного из домов села Парканы Слободзейского района. Рас-
копки проводили активисты молодежно-патриотического копки проводили активисты молодежно-патриотического 
движения «Наследники Победы». движения «Наследники Победы». 

«Точно никто не может сказать, «Точно никто не может сказать, 
сколько таких неизвестных солдат сколько таких неизвестных солдат 
еще лежат на полях сражений. еще лежат на полях сражений. 
Сотни тысяч, может быть, гораздо Сотни тысяч, может быть, гораздо 
больше. Именно они – эти неизвест-больше. Именно они – эти неизвест-
ные солдаты, неизвестные герои – ные солдаты, неизвестные герои – 
отстаивали нашу Родину. Погибали. отстаивали нашу Родину. Погибали. 
Горели. Тонули на переправах, в Горели. Тонули на переправах, в 
том числе и через реку Днестр. том числе и через реку Днестр. 
Погибали в самолетах. Погибали в Погибали в самолетах. Погибали в 
поле. Именно они освободили нашу поле. Именно они освободили нашу 
Родину – Советский Союз. Именно Родину – Советский Союз. Именно 

они освободили всю Европу от немецко-фашистской чумы. они освободили всю Европу от немецко-фашистской чумы. 
Именно они, образно говоря, гасили печи, которые топились Именно они, образно говоря, гасили печи, которые топились 
человеческими костями в концлагерях. Это правда. Это человеческими костями в концлагерях. Это правда. Это 
сделал солдат-освободитель, солдат славного поколения сделал солдат-освободитель, солдат славного поколения 
победителей», – подчеркнул на церемонии перезахоронения победителей», – подчеркнул на церемонии перезахоронения 
Президент ПМР Вадим Красносельский.Президент ПМР Вадим Красносельский.

Глава государства выразил благодарность поисковым Глава государства выразил благодарность поисковым 
командам, благодаря работе которых стало возможным воз-командам, благодаря работе которых стало возможным воз-
дать должное погибшему 81 год назад защитнику Отечества. дать должное погибшему 81 год назад защитнику Отечества. 

«Мы искали во многих местах, «Мы искали во многих местах, 
последние два раза мы искали в последние два раза мы искали в 
Парканах. Один раз нашли склад Парканах. Один раз нашли склад 
немецких мин. Всего 184 мины. А немецких мин. Всего 184 мины. А 
второй раз уже с помощью местных второй раз уже с помощью местных 
жителей мы обнаружили тело этого жителей мы обнаружили тело этого 
солдата в огороде. Эксгумировали, солдата в огороде. Эксгумировали, 
подготовили к перезахоронению. подготовили к перезахоронению. 
Событие очень значимое. Это уже Событие очень значимое. Это уже 
символ памяти о тех, кто просто символ памяти о тех, кто просто 
шел защищать свою Родину, не шел защищать свою Родину, не 
думая о каких-то наградах, льготах, думая о каких-то наградах, льготах, 
они шли воевать, потому что это они шли воевать, потому что это 
было надо. Это не обсуждалось, было надо. Это не обсуждалось, 

это было в крови и по духу у всех. И таких солдат до сих пор это было в крови и по духу у всех. И таких солдат до сих пор 
лежит столько, что пересчитать их наверно невозможно», – лежит столько, что пересчитать их наверно невозможно», – 
отметил депутат Верховного Совета, руководитель движения отметил депутат Верховного Совета, руководитель движения 
«Наследники Победы» Игорь Буга.«Наследники Победы» Игорь Буга.

Жители Паркан рассказали активистам, что летом 1944 Жители Паркан рассказали активистам, что летом 1944 
года в селе появился разведчик Красной Армии по имени года в селе появился разведчик Красной Армии по имени 
Петр. Предположительно, на правом берегу Днестра он со-Петр. Предположительно, на правом берегу Днестра он со-
бирал данные о расположении вражеских сил перед началом бирал данные о расположении вражеских сил перед началом 
Ясско-Кишиневской операции. В бою красноармеец получил Ясско-Кишиневской операции. В бою красноармеец получил 
тяжелое ранение, но смог переплыть реку и добраться до тяжелое ранение, но смог переплыть реку и добраться до 
Паркан, в скором времени солдат умер. Его тело обнаружил в Паркан, в скором времени солдат умер. Его тело обнаружил в 
1944 году житель села возле своего дома, на участке которого 1944 году житель села возле своего дома, на участке которого 
и был захоронен солдат.и был захоронен солдат.

«Никаких документов найдено не «Никаких документов найдено не 
было, кроме отличительных опреде-было, кроме отличительных опреде-
лительных моментов – это пуговица лительных моментов – это пуговица 
и подтверждение того, что он умер и подтверждение того, что он умер 
от ран. Мы нашли в теле осколки от ран. Мы нашли в теле осколки 
от мины, тяжелое было ранение в от мины, тяжелое было ранение в 
голову, большой, конечно, вопрос, голову, большой, конечно, вопрос, 
как в таком состоянии он смог пере-как в таком состоянии он смог пере-
браться через Днестр, потому что не браться через Днестр, потому что не 
каждый человек такое выдержит. каждый человек такое выдержит. 
Он ушел с двумя товарищами, а вер-Он ушел с двумя товарищами, а вер-
нулся один и ночь не пережил, под нулся один и ночь не пережил, под 
утро его старик уже нашел мерт-утро его старик уже нашел мерт-
вым», – рассказал руководитель вым», – рассказал руководитель 
исполкома молодежного движения «Наследники Победы» исполкома молодежного движения «Наследники Победы» 
Родион Романов.Родион Романов.
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ПОДВИГ ЕГО БЕССМЕРТЕН  

16 апреля в Тирасполе на Мемориале Славы пере-16 апреля в Тирасполе на Мемориале Славы пере-
захоронили останки неизвестного солдата. Це-захоронили останки неизвестного солдата. Це-
ремонии предшествовала траурная процессия. ремонии предшествовала траурная процессия. 
Героя-красноармейца, в Великую Отечественную Героя-красноармейца, в Великую Отечественную 
войну освобождавшего, как и тысячи солдат и войну освобождавшего, как и тысячи солдат и 
офицеров, советский народ от фашизма и нациз-офицеров, советский народ от фашизма и нациз-
ма, в последний путь провожали торжественно и с ма, в последний путь провожали торжественно и с 
воинскими почестями. воинскими почестями. 

Действие особого правового режима Действие особого правового режима 
продлено уже четвертый раз. Комменти-продлено уже четвертый раз. Комменти-
руя продление режима ЧП в экономике, руя продление режима ЧП в экономике, 
Председатель Верховного Совета ПМР Председатель Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов отметил, что при-Александр Коршунов отметил, что при-
днестровские предприятия сегодня не в днестровские предприятия сегодня не в 
состоянии работать в полную силу. Из-за состоянии работать в полную силу. Из-за 
этого республиканский бюджет недополу-этого республиканский бюджет недополу-
чает значительную часть доходов. чает значительную часть доходов. 

«Информация о поступлении в бюджет «Информация о поступлении в бюджет 
финансовых ресурсов в качестве налогов, финансовых ресурсов в качестве налогов, 
дополнительных платежей мониторится дополнительных платежей мониторится 
буквально ежедневно. Мы видим очень буквально ежедневно. Мы видим очень 
резкую понижательную динамику поступ- резкую понижательную динамику поступ- 
лений в бюджет и прекрасно понимаем, лений в бюджет и прекрасно понимаем, 
что на сегодняшний день бюджет работает что на сегодняшний день бюджет работает 
на исполнение социальных обязательств на исполнение социальных обязательств 
государства», – сказал спикер приднестров-государства», – сказал спикер приднестров-
ского парламента. ского парламента. 

Александр Коршунов подчеркнул, средств Александр Коршунов подчеркнул, средств 
в республиканском бюджете хватает толь-в республиканском бюджете хватает толь-
ко на выплату пенсий, пособий и зарплат ко на выплату пенсий, пособий и зарплат 
работникам бюджетной сферы. работникам бюджетной сферы. 

«К сожалению, поступающие доходы в «К сожалению, поступающие доходы в 

бюджет не позволяют финансировать дру-бюджет не позволяют финансировать дру-
гие направления. Это и государственные гие направления. Это и государственные 
целевые программы, и целевые фонды, в целевые программы, и целевые фонды, в 
том числе Дорожный фонд, Экологический том числе Дорожный фонд, Экологический 
фонд и ряд других. Пока ситуация не ста-фонд и ряд других. Пока ситуация не ста-
билизировалась», – заключил Александр билизировалась», – заключил Александр 
Коршунов. Коршунов. 

Энергокризис продолжает наносить Энергокризис продолжает наносить 
серьезные удары по приднестровской серьезные удары по приднестровской 
экономике. На Коллегии Министерства экономике. На Коллегии Министерства 
экономического развития ПМР глава ведом-экономического развития ПМР глава ведом-
ства Сергей Оболоник озвучил некоторые ства Сергей Оболоник озвучил некоторые 
статистические данные. Так, за 2 месяца из-статистические данные. Так, за 2 месяца из-
за приостановки деятельности 40 крупных за приостановки деятельности 40 крупных 
предприятий и ряда других экономических предприятий и ряда других экономических 
агентов объем промышленного производ-агентов объем промышленного производ-
ства упал на 52,2 % в сравнении с анало-ства упал на 52,2 % в сравнении с анало-
гичным периодом 2024 года. Сотрудники гичным периодом 2024 года. Сотрудники 
предприятий были отправлены в простой и предприятий были отправлены в простой и 
отпуска, часть работников уволились. Как отпуска, часть работников уволились. Как 
следствие – в начале 2025 года был зафик-следствие – в начале 2025 года был зафик-
сирован существенный спад во внешнеэко-сирован существенный спад во внешнеэко-
номической деятельности: объем экспорта номической деятельности: объем экспорта 
снизился на 58,5 %, импорта – на 25,6 %. снизился на 58,5 %, импорта – на 25,6 %. 

«Российская сторона уделяет этой проблеме «Российская сторона уделяет этой проблеме 
самое серьезное внимание, поскольку, прежде самое серьезное внимание, поскольку, прежде 
всего, в Приднестровье проживает около 220 всего, в Приднестровье проживает около 220 
тысяч граждан Российской Федерации, поэтому тысяч граждан Российской Федерации, поэтому 
мы не можем не прилагать максимальных уси-мы не можем не прилагать максимальных уси-
лий для урегулирования энергокризиса в этом лий для урегулирования энергокризиса в этом 
районе», — подчеркнул российский дипломат.районе», — подчеркнул российский дипломат.

Чрезвычайный и Полномочный Посол России Чрезвычайный и Полномочный Посол России 
в Молдове в Молдове Олег ОзеровОлег Озеров в интервью Canal  в интервью Canal 
5 подчеркнул, что проблему поставок газа в 5 подчеркнул, что проблему поставок газа в 
Приднестровье необходимо решать без полити-Приднестровье необходимо решать без полити-
зации, а исходя из интересов людей, с учетом зации, а исходя из интересов людей, с учетом 
имеющихся экономических условий. Дипломат имеющихся экономических условий. Дипломат 
подчеркнул, что работать над этим вопросом подчеркнул, что работать над этим вопросом 
нужно общими усилиями, в том числе при нужно общими усилиями, в том числе при 
участии Кишинева, который заинтересован в участии Кишинева, который заинтересован в 
решении собственных энергетических проблем. решении собственных энергетических проблем. 
Озеров отметил, что в основе решений должен Озеров отметил, что в основе решений должен 
быть гуманистический принцип. быть гуманистический принцип. 

«Мы исходим из того, что и в перспективе эти «Мы исходим из того, что и в перспективе эти 

вопросы будут решаться именно на этой основе. вопросы будут решаться именно на этой основе. 
И жизнь показывает, что решение находить И жизнь показывает, что решение находить 
можно. Тем более если говорить о молдавской можно. Тем более если говорить о молдавской 
стороне. Она же сама заинтересована в том, стороне. Она же сама заинтересована в том, 
чтобы получать электроэнергию с Молдавской чтобы получать электроэнергию с Молдавской 
ГРЭС», - сказал посол РФ в РМ Олег Озеров.ГРЭС», - сказал посол РФ в РМ Олег Озеров.  

Россия ищет долгосрочные пути энерго- Россия ищет долгосрочные пути энерго- 
снабжения Приднестровья, заявил в интервью снабжения Приднестровья, заявил в интервью 
агентству «РИА Новости» директор второго агентству «РИА Новости» директор второго 
департамента стран СНГ МИД РФ департамента стран СНГ МИД РФ Алексей Алексей 
ПолищукПолищук. По словам дипломата, причина — . По словам дипломата, причина — 
возможное лишение лицензии «Молдовагаз» возможное лишение лицензии «Молдовагаз» 
в августе из-за решений НАРЭ о разделении в августе из-за решений НАРЭ о разделении 
компании с дочерней «Молдоватрансгаз». В компании с дочерней «Молдоватрансгаз». В 
случае несоблюдения сроков агентство аннули-случае несоблюдения сроков агентство аннули-
рует лицензию и назначит нового поставщика.рует лицензию и назначит нового поставщика.

«Российским профильным ведомствам уда-«Российским профильным ведомствам уда-
лось оперативно выработать схемы поставок лось оперативно выработать схемы поставок 
газа и снять остроту ситуации [в январе]. В газа и снять остроту ситуации [в январе]. В 
настоящее время делается все возможное для настоящее время делается все возможное для 
нахождения долговременных, устойчивых и нахождения долговременных, устойчивых и 
жизнеспособных вариантов энергоснабжения жизнеспособных вариантов энергоснабжения 
Приднестровья», — сказал директор второго Приднестровья», — сказал директор второго 
департамента стран СНГ МИД РФ Алексей По-департамента стран СНГ МИД РФ Алексей По-
лищук.лищук.

Россия рассчитывает на конструктивный и Россия рассчитывает на конструктивный и 
ответственный подход всех сторон, задейство-ответственный подход всех сторон, задейство-
ванных в этом процессе.ванных в этом процессе.

Из-за сохраняющейся кризисной ситуации в экономике, вызванной сокра-Из-за сохраняющейся кризисной ситуации в экономике, вызванной сокра-
щением поставок газа в Приднестровье, действие режима чрезвычайного щением поставок газа в Приднестровье, действие режима чрезвычайного 
экономического положения в республике продлено еще на 30 суток, до экономического положения в республике продлено еще на 30 суток, до 
9 мая включительно. 9 апреля Верховный Совет на 5-м чрезвычайном за-9 мая включительно. 9 апреля Верховный Совет на 5-м чрезвычайном за-
седании VIII сессии VII созыва утвердил Указ Президента ПМР. седании VIII сессии VII созыва утвердил Указ Президента ПМР. 

ПРИДНЕСТРОВЬЕ ОСТАЕТСЯ В РЕЖИМЕ ЧЭП РОССИЙСКИЕ ДИПЛОМАТЫ 
О ПОСТАВКАХ ГАЗА В ПРИДНЕСТРОВЬЕ 

Россия работает над тем, чтобы про-Россия работает над тем, чтобы про-
должать и сохранять снабжение При-должать и сохранять снабжение При-
днестровья природным газом в порядке днестровья природным газом в порядке 
оказания гуманитарного содействия. Об оказания гуманитарного содействия. Об 
этом заявил заместитель министра ино-этом заявил заместитель министра ино-
странных дел России Михаил Галузин в странных дел России Михаил Галузин в 
интервью газете «Известия».интервью газете «Известия».
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Председатель Верховного Совета Александр Председатель Верховного Совета Александр 
Коршунов, его заместитель Галина Антюфее-Коршунов, его заместитель Галина Антюфее-
ва и депутаты Верховного Совета возложили ва и депутаты Верховного Совета возложили 
цветы к памятнику Неизвестному солдату, цветы к памятнику Неизвестному солдату, 
где было совершено погребение останков где было совершено погребение останков 
красноармейца, найденного в селе Парканы. красноармейца, найденного в селе Парканы. 
Депутаты Верховного Совета подчеркнули Депутаты Верховного Совета подчеркнули 
значимость сохранения исторической памяти. значимость сохранения исторической памяти. 

 «То, что мы находим  «То, что мы находим 
сегодня наших героев, сегодня наших героев, 
погребенных и неизвест-погребенных и неизвест-
ных на нашей земле, это ных на нашей земле, это 
говорит о том, что память говорит о том, что память 
не стирается, и истори-не стирается, и истори-
ческую память Великой ческую память Великой 
Победы надо передавать Победы надо передавать 
подрастающему поколе-подрастающему поколе-
нию. Нужно говорить о нию. Нужно говорить о 
том, что именно героизм том, что именно героизм 

нашего советского солдата в те далекие 40-е нашего советского солдата в те далекие 40-е 
годы ХХ века победил коричневую чуму, по-годы ХХ века победил коричневую чуму, по-
бедил нацизм, победил фашизм. И это надо бедил нацизм, победил фашизм. И это надо 
помнить. Большое количество людей пришло помнить. Большое количество людей пришло 
почтить память неизвестного солдата. Это почтить память неизвестного солдата. Это 
говорит о том, что действительно наш народ говорит о том, что действительно наш народ 
помнит, гордится нашими героями, теми, кто помнит, гордится нашими героями, теми, кто 
отдал жизнь за то, чтобы мы жили на мирной отдал жизнь за то, чтобы мы жили на мирной 
земле», – отметил Председатель Верховного земле», – отметил Председатель Верховного 
СоветаСовета Александр Коршунов. Александр Коршунов.

Заместитель Председателя Верховного Заместитель Председателя Верховного 
Совета Совета Галина АнтюфееваГалина Антюфеева отметила, что  отметила, что 
испытывает чувство гордости за то, что в испытывает чувство гордости за то, что в 
Приднестровье «никто не забыт и ничто не Приднестровье «никто не забыт и ничто не 
забыто».забыто».

«Президентом уделяется особое внимание «Президентом уделяется особое внимание 
сохранению памяти о погибших воинах, сохранению памяти о погибших воинах, 
изучению истории. Если бы не было этой изучению истории. Если бы не было этой 
победы, не известно, что было бы в мире. победы, не известно, что было бы в мире. 
Печи топили людскими телами, дети были Печи топили людскими телами, дети были 
замучены в гетто в Освенциме. Это страшные замучены в гетто в Освенциме. Это страшные 
пытки, наш народ пережил тогда ужас. Свет-пытки, наш народ пережил тогда ужас. Свет-
лая и вечная память героям», – подчеркнула лая и вечная память героям», – подчеркнула 
заместитель Председателя Верховного Совета заместитель Председателя Верховного Совета 
Галина Антюфеева.Галина Антюфеева.

Для Приднестровья история важна, отметил Для Приднестровья история важна, отметил 
депутат Верховного Совета депутат Верховного Совета Виктор ГузунВиктор Гузун. И . И 
приднестровцы, по словам парламентария, приднестровцы, по словам парламентария, 
передают ее своим детям, чтобы память передают ее своим детям, чтобы память 
о подвиге была сохранена. На церемонию о подвиге была сохранена. На церемонию 
перезахоронения останков неизвестного сол-перезахоронения останков неизвестного сол-
дата Виктор Гузун пришел вместе с младшим дата Виктор Гузун пришел вместе с младшим 
сыном.сыном.

«Задача каждого жителя республики, «Задача каждого жителя республики, 
каждого руководителя органа госвласти каждого руководителя органа госвласти 

– обеспечить преемственную связь между – обеспечить преемственную связь между 
поколениями, поколениями защитников, по-поколениями, поколениями защитников, по-
колениями, которые обеспечили нам мир на колениями, которые обеспечили нам мир на 
нашей земле, которые отдали самое ценное нашей земле, которые отдали самое ценное 
–  свою жизнь, для того чтобы мы жили здесь –  свою жизнь, для того чтобы мы жили здесь 
в Тирасполе, в Приднестровской Молдавской в Тирасполе, в Приднестровской Молдавской 
Республике под мирным небом. И, конечно Республике под мирным небом. И, конечно 
же, это должны знать, ценить и понимать и же, это должны знать, ценить и понимать и 
наши дети. Поэтому я стараюсь всегда брать наши дети. Поэтому я стараюсь всегда брать 
своих детей, чтобы они понимали, что очень своих детей, чтобы они понимали, что очень 
важно чтить эту память. Мы должны переда-важно чтить эту память. Мы должны переда-
вать ее от поколения к поколению. Это был вать ее от поколения к поколению. Это был 
подвиг великого народа, великого человека подвиг великого народа, великого человека 
– воина-освободителя», – прокомментировал – воина-освободителя», – прокомментировал 
значимость памятного мероприятия депутат значимость памятного мероприятия депутат 
Верховного Совета Виктор Гузун.Верховного Совета Виктор Гузун.

В памятном мероприятии в Тирасполе при-В памятном мероприятии в Тирасполе при-
нял участие Чрезвычайный и Полномочный нял участие Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Российской Федерации в Республике Посол Российской Федерации в Республике 
Молдова Олег Озеров. Дипломат назвал пере-Молдова Олег Озеров. Дипломат назвал пере-
захоронение останков неизвестного погибше-захоронение останков неизвестного погибше-
го советского солдата важным и сакральным го советского солдата важным и сакральным 
актом памяти в преддверии 9 Мая.актом памяти в преддверии 9 Мая.

«Наши павшие – они как часовые, они «Наши павшие – они как часовые, они 
охраняют нас, но они же дают нам силы охраняют нас, но они же дают нам силы 

для того, чтобы сегодня для того, чтобы сегодня 
отстаивать те идеалы, отстаивать те идеалы, 
за которые погибли мил-за которые погибли мил-
лионы людей во время лионы людей во время 
Великой Отечественной Великой Отечественной 
войны, потому что мы – войны, потому что мы – 
дети Победы, а сегодня дети Победы, а сегодня 
уже и внуки Победы. И мы уже и внуки Победы. И мы 
не можем предать память не можем предать память 
тех, кто отстоял свободу тех, кто отстоял свободу 
и независимость нашей и независимость нашей 
Родины, кто победил нацизм. Единственное Родины, кто победил нацизм. Единственное 
пожелание – это быть достойными памяти пожелание – это быть достойными памяти 
предков, отстоять снова те идеалы и прин-предков, отстоять снова те идеалы и прин-
ципы, за которые гибли наши отцы и деды», ципы, за которые гибли наши отцы и деды», 
– выступил Олег Озеров.– выступил Олег Озеров.

9 Мая во всех городах Приднестровья 9 Мая во всех городах Приднестровья 
состоятся памятные и торжественные меро-состоятся памятные и торжественные меро-
приятия в честь 80-летия Великой Победы. приятия в честь 80-летия Великой Победы. 
После пятилетнего перерыва приднестровцы После пятилетнего перерыва приднестровцы 
снова смогут принять участие в масштабном снова смогут принять участие в масштабном 
шествии Бессмертного полка с фотографиями шествии Бессмертного полка с фотографиями 
своих родственников, погибших ради мира на своих родственников, погибших ради мира на 
родной земле.родной земле.

ИМЯ ЕГО НЕИЗВЕСТНО, ПОДВИГ ЕГО БЕССМЕРТЕН  После траурного шествия состоя- 
лась церемония перезахоронения у 
памятника Неизвестному солдату, 
который был установлен и открыт на 
Мемориале Славы 16 апреля.  Тирас- 
польский памятник – точная копия 
памятника Неизвестному солдату, 
установленного в Александровском 
саду у кремлевской стены в Москве.

12 апреля 1944 года в небе над Тирасполем 12 апреля 1944 года в небе над Тирасполем 
взвилось Красное знамя. 970 трагических взвилось Красное знамя. 970 трагических 
дней и ночей румынской оккупации закон-дней и ночей румынской оккупации закон-
чились. Бойцы 37-й армии 3-го Украинского чились. Бойцы 37-й армии 3-го Украинского 
фронта освободили будущую столицу При-фронта освободили будущую столицу При-
днестровья от немецко-румынских захват-днестровья от немецко-румынских захват-
чиков. Это был завершающий этап Одесской чиков. Это был завершающий этап Одесской 
наступательной операции. наступательной операции. 

В день 81-й годовщины освобождения Ти-В день 81-й годовщины освобождения Ти-
располя от немецко-румынских захватчиков к располя от немецко-румынских захватчиков к 
жителям приднестровской столицы обратился жителям приднестровской столицы обратился 
Председатель Верховного Совета ПМР Алек-Председатель Верховного Совета ПМР Алек-
сандр Коршунов.сандр Коршунов.

«Этот светлый праздник освобождения на-«Этот светлый праздник освобождения на-
всегда сохранится в наших сердцах, в нашей всегда сохранится в наших сердцах, в нашей 
памяти как знак глубокой признательности памяти как знак глубокой признательности 

нашим дедам и отцам за тот подвиг, который нашим дедам и отцам за тот подвиг, который 
они совершили во имя нашего светлого буду-они совершили во имя нашего светлого буду-
щего. Мы всегда будем помнить своих героев, щего. Мы всегда будем помнить своих героев, 
тех, кто выстоял в этой священной войне и тех, кто выстоял в этой священной войне и 
победил, тех, кто не пощадил своей жизни победил, тех, кто не пощадил своей жизни 
во имя мира и спокойствия. В неимоверно во имя мира и спокойствия. В неимоверно 
тяжелых условиях фронтовики и труженики тяжелых условиях фронтовики и труженики 
тыла нашли в себе мужество и проявили тыла нашли в себе мужество и проявили 
исключительный героизм, силу духа и стой-исключительный героизм, силу духа и стой-
кость, смогли прогнать врагов с родной земли, кость, смогли прогнать врагов с родной земли, 
освободив в том числе и нашу столицу, город освободив в том числе и нашу столицу, город 
Тирасполь», – отметил спикер парламента.Тирасполь», – отметил спикер парламента.

Утром 12 апреля состоялось открытие Утром 12 апреля состоялось открытие 
обновленного Мемориала Славы. Память со-обновленного Мемориала Славы. Память со-
ветских воинов, избавивших город от фашист-ветских воинов, избавивших город от фашист-
ского гнета, почтило руководство республики ского гнета, почтило руководство республики 
и депутаты Верховного Совета. и депутаты Верховного Совета. 

Мемориал Славы – самое памятное место Мемориал Славы – самое памятное место 
для приднестровцев. Идея о его создании для приднестровцев. Идея о его создании 
возникла еще в начале 1970-х годов. В мас-возникла еще в начале 1970-х годов. В мас-
штабном строительстве принимали участие штабном строительстве принимали участие 
сами тираспольчане – рабочие, служащие, сами тираспольчане – рабочие, служащие, 
студенты. На мраморных плитах увекове-студенты. На мраморных плитах увекове-
чили имена 1252 воинов-освободителей. чили имена 1252 воинов-освободителей. 
23 февраля 1972 года Вечный огонь зажег 23 февраля 1972 года Вечный огонь зажег 
участник Ясско-Кишиневской операции, Герой участник Ясско-Кишиневской операции, Герой 
Советского Союза Михаил Харин. Тогда же Советского Союза Михаил Харин. Тогда же 
прошла церемония перезахоронения останков прошла церемония перезахоронения останков 
советских солдат и офицеров. советских солдат и офицеров. 

На Мемориале на пьедестале установили На Мемориале на пьедестале установили 
танк «Т-34», который прошел большой путь от танк «Т-34», который прошел большой путь от 
Сталинграда до Венгрии. В 1995 году на мемо-Сталинграда до Венгрии. В 1995 году на мемо-
риальном комплексе воздвигли памятник во-риальном комплексе воздвигли памятник во-
инам-интернационалистам. Его открыл гене-инам-интернационалистам. Его открыл гене-
рал-лейтенант Александр Лебедь. Последние рал-лейтенант Александр Лебедь. Последние 

захоронения на Мемориале Славы проведены захоронения на Мемориале Славы проведены 
в 1992 году. Здесь похоронены участники обо-в 1992 году. Здесь похоронены участники обо-
роны Приднестровья от агрессии Республики роны Приднестровья от агрессии Республики 
Молдова. В 2010 году к 20-летию образования Молдова. В 2010 году к 20-летию образования 
Приднестровья на главном мемориальном Приднестровья на главном мемориальном 
комплексе республики провели масштабную комплексе республики провели масштабную 
реконструкцию. На Стене Памяти появились реконструкцию. На Стене Памяти появились 
804 фамилии погибших защитников При-804 фамилии погибших защитников При-
днестровья. Рядом установили скульптуру днестровья. Рядом установили скульптуру 
Скорбящей Матери. В октябре 2011 года Скорбящей Матери. В октябре 2011 года 
состоялось открытие и освящение часовни состоялось открытие и освящение часовни 
Святого Георгия Победоносца, которая была Святого Георгия Победоносца, которая была 
построена на Мемориале по благословению построена на Мемориале по благословению 
епископа Тираспольского и Дубоссарского епископа Тираспольского и Дубоссарского 
Саввы в память о павших воинах.Саввы в память о павших воинах.

В этом году Мемориал Славы вновь пре-В этом году Мемориал Славы вновь пре-
образился. Работы велись с лета 2024 года. образился. Работы велись с лета 2024 года. 
Обновили плиты с именами погибших, про-Обновили плиты с именами погибших, про-
вели реконструкцию чаши Вечного огня. вели реконструкцию чаши Вечного огня. 
По поручению главы государства Вадима По поручению главы государства Вадима 
Красносельского на мемориальном комплек-Красносельского на мемориальном комплек-
се появились новые элементы – гранитные се появились новые элементы – гранитные 
плиты с именами тираспольчан, погибших плиты с именами тираспольчан, погибших 
на фронтах Великой Отечественной войны, на фронтах Великой Отечественной войны, 
и информационные панно с ключевыми со-и информационные панно с ключевыми со-
бытиями, происходившими в Тирасполе в бытиями, происходившими в Тирасполе в 
период 1941-1944 годов.период 1941-1944 годов.

«Именно тираспольчане сдержали 10 диви-«Именно тираспольчане сдержали 10 диви-
зий наступающего врага и дали защитникам зий наступающего врага и дали защитникам 
Одессы подготовиться к его обороне. Многие Одессы подготовиться к его обороне. Многие 
из тех, кто защищал город Тирасполь в июне, из тех, кто защищал город Тирасполь в июне, 
в июле, в августе 1941 года, и дальше пош-в июле, в августе 1941 года, и дальше пош-
ли защищать свою Родину вместе с нашими ли защищать свою Родину вместе с нашими 
войсками. Порядка 1400 из них погибли на войсками. Порядка 1400 из них погибли на 
фронтах Великой Отечественной войны. фронтах Великой Отечественной войны. 
Многие из них захоронены в неизвестных Многие из них захоронены в неизвестных 
могилах – нет точного места захоронения могилах – нет точного места захоронения 
останков. И вот сегодня в истории города останков. И вот сегодня в истории города 
Тирасполь открывается новая страница. Тирасполь открывается новая страница. 

Защитники нашей Родины, наши земляки, Защитники нашей Родины, наши земляки, 
тираспольчане не забыты. Имя каждого, кто тираспольчане не забыты. Имя каждого, кто 
не вернулся в родной город, защищая нашу не вернулся в родной город, защищая нашу 
советскую Родину, высечено на граните. Это советскую Родину, высечено на граните. Это 
важно. Это память. Это наш долг», – сказал важно. Это память. Это наш долг», – сказал 
Президент ПМР Вадим Красносельский.Президент ПМР Вадим Красносельский.

Глава государства напомнил о трагических Глава государства напомнил о трагических 
годах оккупации, о массовых убийствах и пыт-годах оккупации, о массовых убийствах и пыт-
ках, творимых румынскими оккупантами под ках, творимых румынскими оккупантами под 
руководством маршала Антонеску, и призвал руководством маршала Антонеску, и призвал 
приднестровцев сопротивляться фашизму приднестровцев сопротивляться фашизму 
и нацизму своей памятью: приходить на и нацизму своей памятью: приходить на 
мемориалы славы, поздравлять ветеранов, мемориалы славы, поздравлять ветеранов, 
слушать и записывать истории о своих пред-слушать и записывать истории о своих пред-
ках-защитниках и передавать их своим детям ках-защитниках и передавать их своим детям 
и внукам.и внукам.

«Все в наших руках. Если мы забудем на-«Все в наших руках. Если мы забудем на-
шу историю, то ее не узнают наши потомки. шу историю, то ее не узнают наши потомки. 
Молодому поколению сегодня нужно в первую Молодому поколению сегодня нужно в первую 
очередь ценить мир, ценить маму и папу, очередь ценить мир, ценить маму и папу, 
кусочек хлеба. А все остальное придет. В кусочек хлеба. А все остальное придет. В 
этот день тираспольчанам, да и всем людям этот день тираспольчанам, да и всем людям 
хочу пожелать мира без войны», – сказал хочу пожелать мира без войны», – сказал 
Игорь Буга.Игорь Буга.

Все документы, за исключением двух, публикуются впервые. Все документы, за исключением двух, публикуются впервые. 
Цифровые копии сохраняют оригинальный текст и вид. Цифровые копии сохраняют оригинальный текст и вид. 

«Эти документы тем и хороши, что они первичные. Те, что «Эти документы тем и хороши, что они первичные. Те, что 
поступали в Москву, в Кишинев – это обобщенные данные. А поступали в Москву, в Кишинев – это обобщенные данные. А 
первичные документы хороши своей, если можно так сказать, первичные документы хороши своей, если можно так сказать, 
безыскусностью – это писал сам человек, писал о своем горе. безыскусностью – это писал сам человек, писал о своем горе. 
И из малого горя одного человека складывалось одно большое И из малого горя одного человека складывалось одно большое 
горе народа Советского Союза», - отметила замначальника горе народа Советского Союза», - отметила замначальника 
Центрального госархива Ирина Паламарчук.Центрального госархива Ирина Паламарчук.

Всего в электронную базу данных проекта «Без срока дав-Всего в электронную базу данных проекта «Без срока дав-
ности» было отобрано 5947 документов. С ними можно ознако-ности» было отобрано 5947 документов. С ними можно ознако-
миться, например, на Приднестровском историческом портале. миться, например, на Приднестровском историческом портале. 
Это документы не только Центрального госархива ПМР, они Это документы не только Центрального госархива ПМР, они 
собирались по всей республике, их также присылали и из На-собирались по всей республике, их также присылали и из На-
ционального архива Молдовы, Госархива РФ, в проект вошли ционального архива Молдовы, Госархива РФ, в проект вошли 
и документы ФСБ России.и документы ФСБ России.

«Архивы – это подлинная кладовая, которая хранит исто-«Архивы – это подлинная кладовая, которая хранит исто-

рическую память народа. рическую память народа. 
Именно архивы сохраняют Именно архивы сохраняют 
документы, свидетельства документы, свидетельства 
очевидцев, свидетельства очевидцев, свидетельства 
преступных деяний, у ко-преступных деяний, у ко-
торых не существует срока торых не существует срока 
давности. Название «Без давности. Название «Без 
срока давности», как гово-срока давности», как гово-
рится, не в бровь, а в глаз. В рится, не в бровь, а в глаз. В 
эти годы оккупации, навер-эти годы оккупации, навер-
ное, каждый день восприни-ное, каждый день восприни-
мался не как день, а гораздо больше. И те, кто прошел через мался не как день, а гораздо больше. И те, кто прошел через 
это, и те, кто не сломился, смог выжить, – это были подлинные это, и те, кто не сломился, смог выжить, – это были подлинные 
герои, герои Приднестровья. Свидетельства, собранные в этой герои, герои Приднестровья. Свидетельства, собранные в этой 
книге, бесценны», - подчеркнула госсоветник Президента ПМР, книге, бесценны», - подчеркнула госсоветник Президента ПМР, 
депутат Верховного Совета ПМР I созыва Анна Волкова.депутат Верховного Совета ПМР I созыва Анна Волкова.

Государственная служба управления документацией и архи-Государственная служба управления документацией и архи-
вами Приднестровья присоединилась к Общероссийскому про-вами Приднестровья присоединилась к Общероссийскому про-
екту «Без срока давности» в 2021 году. Над проектом работали екту «Без срока давности» в 2021 году. Над проектом работали 
в течение 4-х лет. Тираж сборника в бумажном виде – 100 в течение 4-х лет. Тираж сборника в бумажном виде – 100 
экземпляров. Но его планируют увеличить.экземпляров. Но его планируют увеличить.

Экземпляры книги «Без срока давности» торжественно Экземпляры книги «Без срока давности» торжественно 
передали библиотекам, музеям, министерствам и ведомствам, передали библиотекам, музеям, министерствам и ведомствам, 
учебным заведениям и органам власти Приднестровья.учебным заведениям и органам власти Приднестровья.

Продолжение. Начало на 1-й стр. 

МЕМОРИАЛ СЛАВЫ В ТИРАСПОЛЕ
ОТКРЫЛИ ПОСЛЕ РЕКОНСТРУКЦИИ 

Утром 12 апреля состоялось откры-
тие обновленного Мемориала Славы. 
Память советских воинов, избавив-
ших город от фашистского гнета, 
почтило руководство республики. 

 «БЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ: ПРИДНЕСТРОВЬЕ»
Во Всемирный день историка, 28 марта, во 

Дворце Республики прошла презентация книги 
«Без срока давности: Приднестровье». В издание 
вошли 204 текстовых и фотодокумента, которые 
рассказывают правду о годах немецко-румынской 
оккупации во время Великой Отечественной войны. 

ИТОГИ-2024
В марте ряд министерств и ведомств подвели 

итоги работы за 2024 год. Подробнее можно 
прочитать на официальном сайте Верховного 
Совета ПМР 

МИНИСТЕРСТВО ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ -МИНИСТЕРСТВО ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ -

- МИНИСТЕРСТВО ФИНАНСОВ- МИНИСТЕРСТВО ФИНАНСОВ

МИНИСТЕРСТВО ЗДРАВООХРАНЕНИЯ -МИНИСТЕРСТВО ЗДРАВООХРАНЕНИЯ -

- МИНИСТЕРСТВО ПО СОЦИАЛЬНОЙ - МИНИСТЕРСТВО ПО СОЦИАЛЬНОЙ 
  ЗАЩИТЕ И ТРУДУ  ЗАЩИТЕ И ТРУДУ

МИНИСТЕРСТВО СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА -МИНИСТЕРСТВО СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА -

- ГОССЛУЖБА ПО КУЛЬТУРЕ И - ГОССЛУЖБА ПО КУЛЬТУРЕ И 
  ИСТОРИЧЕСКОМУ НАСЛЕДИЮ  ИСТОРИЧЕСКОМУ НАСЛЕДИЮ

СЧЕТНАЯ ПАЛАТА -СЧЕТНАЯ ПАЛАТА -
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На месте трагедии в 2002 году установлена На месте трагедии в 2002 году установлена 
часовня. Каждый год возле нее проходит часовня. Каждый год возле нее проходит 
митинг памяти. митинг памяти. 

«То, что произошло здесь 1 апреля, когда «То, что произошло здесь 1 апреля, когда 
ворвались вооруженные подразделения и ворвались вооруженные подразделения и 
стреляли, по большому счету, в мирных граж-стреляли, по большому счету, в мирных граж-

дан, – показатель того, что это были террорис- дан, – показатель того, что это были террорис- 
тические акты со стороны спецслужб, со сто-тические акты со стороны спецслужб, со сто-
роны силовых структур соседнего государства. роны силовых структур соседнего государства. 
Это правда. И никакой России в этой агрессии Это правда. И никакой России в этой агрессии 
здесь не было. И быть не могло. Те политики здесь не было. И быть не могло. Те политики 
Молдовы, которые заявляют о том, что здесь Молдовы, которые заявляют о том, что здесь 
Россия начала вооруженную агрессию, пусть Россия начала вооруженную агрессию, пусть 
ознакомятся с первоапрельскими событиями. ознакомятся с первоапрельскими событиями. 
1 апреля была проба сил. Проверка того, как 1 апреля была проба сил. Проверка того, как 
будут реагировать силовые структуры, как будут реагировать силовые структуры, как 
будут реагировать люди. Потом состоялось ос-будут реагировать люди. Потом состоялось ос-
новное вторжение Молдовы в город Бендеры новное вторжение Молдовы в город Бендеры 
– 19 июня 1992 года», – напомнил Президент – 19 июня 1992 года», – напомнил Президент 
ПМР Вадим Красносельский.ПМР Вадим Красносельский.

В тот трагический день 33 года назад по-В тот трагический день 33 года назад по-
гибли подполковник Республиканской гвардии гибли подполковник Республиканской гвардии 
Виктор Таранов, ополченцы опытно-экспе-Виктор Таранов, ополченцы опытно-экспе-
риментального ремонтного завода, старший риментального ремонтного завода, старший 
сержант Сергей Бобуек и сержант Александр сержант Сергей Бобуек и сержант Александр 

Барбакарь, старшие сержанты милиции Игорь Барбакарь, старшие сержанты милиции Игорь 
Грек и Анатолий Петров, сотрудница хлопко-Грек и Анатолий Петров, сотрудница хлопко-
прядильной фабрики Елена Спрынчан. После прядильной фабрики Елена Спрынчан. После 
тяжелого ранения позже скончался капитан тяжелого ранения позже скончался капитан 
милиции Григорий Ечин. Еще 14 человек в милиции Григорий Ечин. Еще 14 человек в 
результате перестрелки были ранены.результате перестрелки были ранены.

«Сегодня мы отдаем дань памяти нашим то-«Сегодня мы отдаем дань памяти нашим то-
варищам, погибшим при исполнении служеб-варищам, погибшим при исполнении служеб-
ного долга. Мы благодарим тех, кто защитил ного долга. Мы благодарим тех, кто защитил 
город Бендеры, кто выстоял и победил, кто город Бендеры, кто выстоял и победил, кто 
остался в живых и продолжает по сей день доб- остался в живых и продолжает по сей день доб- 
росовестно выполнять свой служебный долг. росовестно выполнять свой служебный долг. 
Проявив мужество и высокую сознательность, Проявив мужество и высокую сознательность, 
сотрудники Бендерской милиции, гвардии исотрудники Бендерской милиции, гвардии и  

народного ополчения с честью выполнили народного ополчения с честью выполнили 
свой священный долг, отдав самое дорогое свой священный долг, отдав самое дорогое 
– свои жизни», – подчеркнул Председатель – свои жизни», – подчеркнул Председатель 
Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.

«Приднестровский народ никогда не от-«Приднестровский народ никогда не от-
давал на поругание свою землю, а главное давал на поругание свою землю, а главное 
свои устои жизни, по которым жили наши свои устои жизни, по которым жили наши 
предки. Сегодня мы благодарим тех, кто отдал предки. Сегодня мы благодарим тех, кто отдал 
жизни за наши жизни. Какие простые слова, жизни за наши жизни. Какие простые слова, 
но в этом сама суть нашего приднестровского но в этом сама суть нашего приднестровского 
народа», – отметил Первый Президент ПМР народа», – отметил Первый Президент ПМР 
Игорь Смирнов.Игорь Смирнов.

Памятные мероприятия в Бендерах про-Памятные мероприятия в Бендерах про-
должились на Борисовском кладбище, где должились на Борисовском кладбище, где 
захоронены погибшие в 1992 году защитники захоронены погибшие в 1992 году защитники 
Приднестровья.Приднестровья.

Третий, заключительный тур собрал самых Третий, заключительный тур собрал самых 
активных: тех, кто уже сегодня пробует фор-активных: тех, кто уже сегодня пробует фор-
мировать повестку завтрашнего дня через мировать повестку завтрашнего дня через 
собственные законопроекты. На рассмотрение собственные законопроекты. На рассмотрение 
жюри было представлено 12 законопроектов, жюри было представлено 12 законопроектов, 
охватывающих широкий спектр вопросов: от охватывающих широкий спектр вопросов: от 
трудовых отношений и налогообложения до трудовых отношений и налогообложения до 
семейного и административного права.семейного и административного права.

«Вижу ваше желание «Вижу ваше желание 
что-то изменить, сделать что-то изменить, сделать 
хорошее, доброе для сво-хорошее, доброе для сво-
ей страны и для людей, ей страны и для людей, 
которые здесь проживают. которые здесь проживают. 
Предложены инициативы Предложены инициативы 
по изменению Трудового, по изменению Трудового, 
Уголовного и Админи-Уголовного и Админи-
стративного кодексов. стративного кодексов. 
Чувствуется новый взгляд Чувствуется новый взгляд 

на вопросы, которые вас волнуют. Многие уже на вопросы, которые вас волнуют. Многие уже 
мыслят, как будущие специалисты, предлагая мыслят, как будущие специалисты, предлагая 
льготы для молодых специалистов и новые льготы для молодых специалистов и новые 
понятия, которые также вводятся в закон о понятия, которые также вводятся в закон о 
налогах. И все понимают: будущее за вами. налогах. И все понимают: будущее за вами. 
Каким оно будет, конечно, тоже зависит от Каким оно будет, конечно, тоже зависит от 
вас, насколько вы придете подготовленными, вас, насколько вы придете подготовленными, 
насколько у вас развито чувство патриотизма, насколько у вас развито чувство патриотизма, 
любви к людям, к своей профессии, к своему любви к людям, к своей профессии, к своему 
дому, к своей семье, к своей стране», – под-дому, к своей семье, к своей стране», – под-
держала участников итоговой конференции держала участников итоговой конференции 
председатель жюри конкурса, заместитель председатель жюри конкурса, заместитель 
Председателя Верховного Совета ПМР Галина Председателя Верховного Совета ПМР Галина 
Антюфеева. Антюфеева. 

Организаторами конкурса выступило обще-Организаторами конкурса выступило обще-
ственное движение «Гражданская инициати-ственное движение «Гражданская инициати-
ва» при поддержке Верховного Совета ПМР и ва» при поддержке Верховного Совета ПМР и 
Приднестровского правозащитного центра при Приднестровского правозащитного центра при 
Союзе русских общин Приднестровья.Союзе русских общин Приднестровья.

Первое место в финале занял студент V Первое место в финале занял студент V 
курса юридического факультета Приднестров-курса юридического факультета Приднестров-
ского госуниверситета Владимир Зинарь. Он ского госуниверситета Владимир Зинарь. Он 
предложил закрепить в законодательстве предложил закрепить в законодательстве 
институт наставничества. Это особенно важно институт наставничества. Это особенно важно 
для адаптации молодых специалистов в про-для адаптации молодых специалистов в про-
фессиональной среде. Владимир не смог при-фессиональной среде. Владимир не смог при-
сутствовать на финальном этапе конкурса по сутствовать на финальном этапе конкурса по 
болезни. Однако это не помешало экспертному болезни. Однако это не помешало экспертному 
жюри по достоинству оценить его инициативу, жюри по достоинству оценить его инициативу, 

отметив ее важность и актуальность. отметив ее важность и актуальность. 
Серебряным призером стала инициатива, Серебряным призером стала инициатива, 

затрагивающая вопрос снижения возраста затрагивающая вопрос снижения возраста 
наступления административной ответствен-наступления административной ответствен-
ности. Проект разработала студентка IV курса ности. Проект разработала студентка IV курса 
Тираспольского юридического института МВД Тираспольского юридического института МВД 
ПМР Екатерина Георгица. Автор обосновала ПМР Екатерина Георгица. Автор обосновала 
необходимость изменений и подкрепила по-необходимость изменений и подкрепила по-
зицию анализом зарубежной практики. зицию анализом зарубежной практики. 

«Моя идея заключалась в том, чтобы снизить «Моя идея заключалась в том, чтобы снизить 
возраст административной ответственности с возраст административной ответственности с 
16 до 14 лет за ряд административных право-16 до 14 лет за ряд административных право-
нарушений. Поскольку лица, которые еще нарушений. Поскольку лица, которые еще 
не достигли возраста 16 лет, уже осознают, не достигли возраста 16 лет, уже осознают, 
что нельзя шуметь в общественных местах в что нельзя шуметь в общественных местах в 
ночное время суток, нельзя пить алкоголь в ночное время суток, нельзя пить алкоголь в 
общественных местах», – рассказала о своей общественных местах», – рассказала о своей 
работе Екатерина Георгица.работе Екатерина Георгица.

Замкнула тройку лидеров работа Елизаветы Замкнула тройку лидеров работа Елизаветы 
Домбровской, ученицы 11 класса Рыбницкой Домбровской, ученицы 11 класса Рыбницкой 
школы №6. Ее законопроект направлен на школы №6. Ее законопроект направлен на 
уточнение правовых формулировок в Трудо-уточнение правовых формулировок в Трудо-
вом кодексе ПМР во избежание необоснован-вом кодексе ПМР во избежание необоснован-
ного увольнения или отказа в трудоустройстве.ного увольнения или отказа в трудоустройстве.

Конкурс, по словам организаторов, станет Конкурс, по словам организаторов, станет 
постоянным. А все проекты, представленные постоянным. А все проекты, представленные 
в финале конкурса, вошли в Сборник законо-в финале конкурса, вошли в Сборник законо-
дательных инициатив «#ВПраве». дательных инициатив «#ВПраве». 

«Наши участники помимо того, что осве-«Наши участники помимо того, что осве-
тили проблему, которая существует в нашем тили проблему, которая существует в нашем 
законодательстве, предложили конкретное законодательстве, предложили конкретное 
решение этой проблемы, представили его решение этой проблемы, представили его 
депутатам. Будем надеяться, что депутаты депутатам. Будем надеяться, что депутаты 
поддержат эти предложения, и скоро мы поддержат эти предложения, и скоро мы 
увидим все эти законопроекты, как и все за-увидим все эти законопроекты, как и все за-
конодательные инициативы, на рассмотрении конодательные инициативы, на рассмотрении 
Верховного Совета», – рассказал председатель Верховного Совета», – рассказал председатель 
общественного движения «Гражданская ини-общественного движения «Гражданская ини-
циатива» Юрий Касумян.циатива» Юрий Касумян.

Итоги конкурса – не только дипломы и Итоги конкурса – не только дипломы и 
подарки, но и реальная заинтересованность подарки, но и реальная заинтересованность 
депутатов в рассмотрении представленных депутатов в рассмотрении представленных 
инициатив.инициатив.

ОФОРМЛЕНИЕ УЧАСТКА БЕЗ ГЕОДЕЗИИОФОРМЛЕНИЕ УЧАСТКА БЕЗ ГЕОДЕЗИИ
До конца 2026 года оформить земельный До конца 2026 года оформить земельный 

участок с жилым домом и гаражом можно участок с жилым домом и гаражом можно 
без обязательной привязки к геодезической без обязательной привязки к геодезической 
сети. Достаточно будет чертежа границ сети. Достаточно будет чертежа границ 
земельных участков. Изменения в закон земельных участков. Изменения в закон 
инициировали парламентарии на основании инициировали парламентарии на основании 
обращений граждан, которые сетовали на обращений граждан, которые сетовали на 
дороговизну геодезических работ. В осенней дороговизну геодезических работ. В осенней 
сессии депутаты Верховного Совета приняли сессии депутаты Верховного Совета приняли 
законопроект, которым вводится двухлетний законопроект, которым вводится двухлетний 
мораторий. Депутаты ожидают, что к концу мораторий. Депутаты ожидают, что к концу 
2026 года профильные министерства и служ-2026 года профильные министерства и служ-
бы выработают действенный механизм про-бы выработают действенный механизм про-
ведения геодезических работ, доступный для ведения геодезических работ, доступный для 
жителей Приднестровья, в том числе пенсио-жителей Приднестровья, в том числе пенсио-
неров. Изменения были внесены в закон «О неров. Изменения были внесены в закон «О 
некоторых дополнительных государственных некоторых дополнительных государственных 
мерах, направленных на минимизацию нега-мерах, направленных на минимизацию нега-
тивного воздействия внешних экономических тивного воздействия внешних экономических 
факторов».факторов».

ДОПОЛНЕН ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКСДОПОЛНЕН ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКС
Верховный Совет также принял законопро-Верховный Совет также принял законопро-

ект, уточняющий нормы Жилищного кодекса. ект, уточняющий нормы Жилищного кодекса. 
Авторами уточнений выступили депутаты Авторами уточнений выступили депутаты 
Комитета по образованию, которые отмечали, Комитета по образованию, которые отмечали, 
что статью 71 Жилкодекса о норме предо-что статью 71 Жилкодекса о норме предо-
ставления площади жилья правоприменители ставления площади жилья правоприменители 
трактовали по-разному, из-за чего возникали трактовали по-разному, из-за чего возникали 
проблемы в реализации госпрограммы по проблемы в реализации госпрограммы по 
приобретению жилья сиротам. Теперь в Жи-приобретению жилья сиротам. Теперь в Жи-
лищном кодексе четко прописано, не менее лищном кодексе четко прописано, не менее 
какой квадратуры должно быть жилье для какой квадратуры должно быть жилье для 
предоставления гражданам по договору со-предоставления гражданам по договору со-
циального найма.циального найма.

МЕРЫ БОРЬБЫ СО ЗЛОСТНЫМИМЕРЫ БОРЬБЫ СО ЗЛОСТНЫМИ
НЕПЛАТЕЛЬЩИКАМИ КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГНЕПЛАТЕЛЬЩИКАМИ КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ

В VIII сессии Верховный Совет завершил В VIII сессии Верховный Совет завершил 
работу над законопроектом Правительства о работу над законопроектом Правительства о 
введении новой меры для борьбы со злост-введении новой меры для борьбы со злост-
ными неплательщиками коммунальных услуг. ными неплательщиками коммунальных услуг. 
Если не погашена задолженность по оплате Если не погашена задолженность по оплате 
услуг теплоснабжения, водоснабжения и услуг теплоснабжения, водоснабжения и 
водоотведения, суд может рассмотреть воз-водоотведения, суд может рассмотреть воз-
можность временного ограничения подачи можность временного ограничения подачи 

должнику электроэнергии. Изменения в закон должнику электроэнергии. Изменения в закон 
«Об исполнительном производстве» вступили «Об исполнительном производстве» вступили 
в силу 29 марта. Отключать подачу электри-в силу 29 марта. Отключать подачу электри-
чества, по закону, нельзя будет к тем поме-чества, по закону, нельзя будет к тем поме-
щениям, где проживают многодетные семьи, щениям, где проживают многодетные семьи, 
одинокие родители, инвалиды I и II группы, одинокие родители, инвалиды I и II группы, 
сироты. Новая норма призвана решить про-сироты. Новая норма призвана решить про-
блему, связанную с неуплатой коммунальных блему, связанную с неуплатой коммунальных 
услуг. Около 90 миллионов рублей – это за-услуг. Около 90 миллионов рублей – это за-
долженность той категории граждан, которая долженность той категории граждан, которая 
платит за свет, но не оплачивает другие ком-платит за свет, но не оплачивает другие ком-
мунальные услуги, отметили в парламенте.мунальные услуги, отметили в парламенте.

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ОРГАНОВ ВЛАСТИ НА МЕСТАХДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ОРГАНОВ ВЛАСТИ НА МЕСТАХ
Городские и районные госадминистрации Городские и районные госадминистрации 

с 1 января наделены полномочиями по веде-с 1 января наделены полномочиями по веде-
нию реестра бесхозяйственно содержимых нию реестра бесхозяйственно содержимых 
нежилых зданий и помещений на своих тер-нежилых зданий и помещений на своих тер-
риториях. Это могут быть объекты розничной риториях. Это могут быть объекты розничной 
торговли, общественного питания и бытового торговли, общественного питания и бытового 
обслуживания, отдельно стоящие здания и обслуживания, отдельно стоящие здания и 
сооружения, а также комплексы зданий и сооружения, а также комплексы зданий и 
сооружений, объекты незавершенного строи-сооружений, объекты незавершенного строи-
тельства, нежилые помещения жилых домов и тельства, нежилые помещения жилых домов и 
другие объекты, не являющиеся жилой едини-другие объекты, не являющиеся жилой едини-
цей. Такие реестры должны быть размещены цей. Такие реестры должны быть размещены 
на официальных сайтах госадминистраций. на официальных сайтах госадминистраций. 
Соответствующие нормы теперь прописаны в Соответствующие нормы теперь прописаны в 
законе «Об органах местной власти, местного законе «Об органах местной власти, местного 
самоуправления и государственной адми-самоуправления и государственной адми-
нистрации в Приднестровской Молдавской нистрации в Приднестровской Молдавской 
Республике».Республике».

Депутаты городов и районов до 1 февраля Депутаты городов и районов до 1 февраля 
должны предоставлять в местный Совет от-должны предоставлять в местный Совет от-
четы о проделанной работе по рассмотрению четы о проделанной работе по рассмотрению 
предложений, обращений и жалоб граждан. предложений, обращений и жалоб граждан. 
Сроки для направления информации устано-Сроки для направления информации устано-
вил Верховный Совет, поддержав законопро-вил Верховный Совет, поддержав законопро-
екты депутатов Комитета по вопросам регио-екты депутатов Комитета по вопросам регио-
нальной политики, местному самоуправлению нальной политики, местному самоуправлению 
и ЖКХ. Изменения внесены в законы «О и ЖКХ. Изменения внесены в законы «О 
статусе народных депутатов местных Советов статусе народных депутатов местных Советов 
народных депутатов Приднестровской Мол-народных депутатов Приднестровской Мол-
давской Республики» и «Об органах местной давской Республики» и «Об органах местной 
власти, местного самоуправления и государ-власти, местного самоуправления и государ-
ственной администрации в Приднестровской ственной администрации в Приднестровской 
Молдавской Республике». Принято также Молдавской Республике». Принято также 
соответствующее изменение в Постановление соответствующее изменение в Постановление 
Верховного Совета «Об утверждении типо-Верховного Совета «Об утверждении типо-
вого положения «О порядке рассмотрения вого положения «О порядке рассмотрения 
предложений, заявлений и жалоб граждан, предложений, заявлений и жалоб граждан, 
поступивших в адрес народных депутатов поступивших в адрес народных депутатов 
местных Советов народных депутатов».местных Советов народных депутатов».

В ПАМЯТЬ О ЗАЩИТНИКАХ ГОРОДА БЕНДЕРЫ В ПАМЯТЬ О ЗАЩИТНИКАХ ГОРОДА БЕНДЕРЫ 
Ежегодно 1 апреля в Бендерах проходят памятные мероприятия. В 1992 

году в этот день в город вероломно вошло подразделение ОПОН Молдовы 
в сопровождении двух бронетранспортеров, которые расстреляли микро-
автобус с сотрудниками милиции, автобус с возвращавшимися со смены 
рабочими хлопкопрядильной фабрики, а также прибывших на помощь 
гвардейцев и ополченцев. 

ЮНЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛИ НА ГЛАВНОЙ 
ПАРЛАМЕНТСКОЙ ТРИБУНЕ

В зале пленарных заседаний Вер-
ховного Совета ПМР 15 апреля про-
шел финальный тур Республиканско-
го конкурса исследований #ВПраве, 
на котором молодежь представила 
собственные законодательные ини-
циативы. 

ИЗМЕНЕНИЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА В ОБЛАСТИ 
МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ 

И ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА
Уточнение норм Жилищного кодек-

са, деятельность местных органов 
власти, меры борьбы со злостными 
неплательщиками коммунальных 
услуг – эти и другие вопросы нашли 
отражение в законах, принятых Вер-
ховным Советом в рамках VIII сессии. 

ИТОГИ РАБОТЫ КОМИТЕТОВ В ОСЕННЕЙ СЕССИИИТОГИ РАБОТЫ КОМИТЕТОВ В ОСЕННЕЙ СЕССИИИНИЦИАТИВЫ МОЛОДЫХИНИЦИАТИВЫ МОЛОДЫХ



44 СОВЕТЫ НАРОДАСОВЕТЫ НАРОДА№ 4 АПРЕЛЬ 2025 г.№ 4 АПРЕЛЬ 2025 г.

НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХНА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ
НОВЫЕ СРОКИ СДАЧИ ОТЧЕТНОСТИ В ПЕРИОД ЧЭПНОВЫЕ СРОКИ СДАЧИ ОТЧЕТНОСТИ В ПЕРИОД ЧЭП

В апреле депутатский корпус поддержал сразу В апреле депутатский корпус поддержал сразу 
в двух чтениях законодательную инициативу в двух чтениях законодательную инициативу 
парламентария Александра Коршунова о внесе-парламентария Александра Коршунова о внесе-
нии изменений в закон «О государственных ме-нии изменений в закон «О государственных ме-
рах, направленных на минимизацию негативного рах, направленных на минимизацию негативного 
воздействия в связи с введением чрезвычайного воздействия в связи с введением чрезвычайного 
экономического положения, связанного с сокра-экономического положения, связанного с сокра-
щением (прекращением) поставок природного щением (прекращением) поставок природного 
газа в Приднестровскую Молдавскую Республи-газа в Приднестровскую Молдавскую Республи-
ку». Законопроектом предлагалось исключить из ку». Законопроектом предлагалось исключить из 
закона отдельные нормы статьи 5, утратившие закона отдельные нормы статьи 5, утратившие 
актуальность.актуальность.

«Не предполагая, что режим ЧЭП будет слиш-«Не предполагая, что режим ЧЭП будет слиш-
ком продолжительным, в законе приняли норму ком продолжительным, в законе приняли норму 
о том, что Правительство представляет отчет о том, что Правительство представляет отчет 
о деятельности Правительства и отчеты об ис-о деятельности Правительства и отчеты об ис-
полнении бюджетов за предыдущий финансовый полнении бюджетов за предыдущий финансовый 
год через 2 месяца после окончания чрезвычай-год через 2 месяца после окончания чрезвычай-
ного экономического положения. Ситуация в ного экономического положения. Ситуация в 
экономике непростая, соответственно, принято экономике непростая, соответственно, принято 
решение о продлении режима ЧЭП. Потому за-решение о продлении режима ЧЭП. Потому за-
конопроектом предлагается внести изменения конопроектом предлагается внести изменения 
в закон и установить даты предоставления в закон и установить даты предоставления 
отчетов до 15 мая», - пояснил Председатель отчетов до 15 мая», - пояснил Председатель 
Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.

Депутатский корпус принял изменения в пер-Депутатский корпус принял изменения в пер-
вом чтении. В рамках второго чтения были при-вом чтении. В рамках второго чтения были при-
няты поправки. Новые нормы закона о мерах в няты поправки. Новые нормы закона о мерах в 
период ЧЭП устанавливают, что информация об период ЧЭП устанавливают, что информация об 
исполнении республиканского и местных бюдже-исполнении республиканского и местных бюдже-
тов, бюджетов внебюджетных фондов за первый тов, бюджетов внебюджетных фондов за первый 
квартал 2025 года должна быть предоставлена квартал 2025 года должна быть предоставлена 
в срок до 20 июня 2025 года. А для финансо-в срок до 20 июня 2025 года. А для финансо-
вой и налоговой отчетности (за исключением вой и налоговой отчетности (за исключением 
финотчетности субъектов бюджетной сферы за финотчетности субъектов бюджетной сферы за 
2024 год) установлен срок до 5 мая 2025 года 2024 год) установлен срок до 5 мая 2025 года 
включительно. Физические лица должны пред-включительно. Физические лица должны пред-
ставить налоговые декларации за 2024 год в ставить налоговые декларации за 2024 год в 
территориальные налоговые инспекции до 10 территориальные налоговые инспекции до 10 
мая 2025 года. Поправками также уточняется, мая 2025 года. Поправками также уточняется, 
что действие документов разрешительного что действие документов разрешительного 
характера, перечень которых утвержден норма-характера, перечень которых утвержден норма-
тивным правовым актом Правительства (напри-тивным правовым актом Правительства (напри-
мер, лицензии), автоматически продлевается и мер, лицензии), автоматически продлевается и 
действует не до окончания ЧЭП и 30 дней после, действует не до окончания ЧЭП и 30 дней после, 
а до 10 мая 2025 года включительно. а до 10 мая 2025 года включительно. 

ГУМАНИЗАЦИЯ УГОЛОВНОГО ГУМАНИЗАЦИЯ УГОЛОВНОГО 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА: ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА: ПРАВИЛА ОТСРОЧКИПРАВИЛА ОТСРОЧКИ
Осужденные, у которых есть дети, Осужденные, у которых есть дети, 

в период отсрочки наказания смогут в период отсрочки наказания смогут 
рассчитывать на еще одну отсрочку, рассчитывать на еще одну отсрочку, 
если вновь нарушат закон. Но только если вновь нарушат закон. Но только 
в случае совершения преступления в случае совершения преступления 

небольшой, средней тяжести или по неосто-небольшой, средней тяжести или по неосто-
рожности. Соответствующий законопроект был рожности. Соответствующий законопроект был 
принят на пленарном заседании 9 апреля во принят на пленарном заседании 9 апреля во 
втором окончательном чтении. Авторы – депу-втором окончательном чтении. Авторы – депу-
таты Комитета по законодательству, правоох-таты Комитета по законодательству, правоох-
ранительным органам, обороне, безопасности, ранительным органам, обороне, безопасности, 
миротворческой деятельности, защите прав и миротворческой деятельности, защите прав и 
свобод граждан Галина Антюфеева и Григорий свобод граждан Галина Антюфеева и Григорий 
Дьяченко.Дьяченко.

Цель нововведения – гуманизация уголовного Цель нововведения – гуманизация уголовного 
законодательства ПМР. По мнению авторов, эта законодательства ПМР. По мнению авторов, эта 
мера позволит создать дополнительные условия мера позволит создать дополнительные условия 
для сохранения семейных связей осужденных, для сохранения семейных связей осужденных, 
имеющих детей в возрасте до 14 лет. Отсрочка имеющих детей в возрасте до 14 лет. Отсрочка 
отбывания наказания для беременной женщины, отбывания наказания для беременной женщины, 
женщины с ребенком до 14 лет или мужчины, женщины с ребенком до 14 лет или мужчины, 
оставшегося единственным родителем, - это оставшегося единственным родителем, - это 
поощрительный институт уголовного законода-поощрительный институт уголовного законода-
тельства, применение которого позволяет обес- тельства, применение которого позволяет обес- 
печить соблюдение прав и законных интересов печить соблюдение прав и законных интересов 
несовершеннолетних, уход за ними и воспитание несовершеннолетних, уход за ними и воспитание 
в условиях семьи, отмечают авторы инициативы.в условиях семьи, отмечают авторы инициативы.

Ко второму чтению была принята поправка, Ко второму чтению была принята поправка, 
которая уточняет: суд может освободить осуж-которая уточняет: суд может освободить осуж-
денного от отбывания наказания или оставше-денного от отбывания наказания или оставше-
гося срока со снятием судимости либо заменить гося срока со снятием судимости либо заменить 
его более мягким видом наказания не только, его более мягким видом наказания не только, 
если ребенку исполнилось 14 лет, но и в случае если ребенку исполнилось 14 лет, но и в случае 
его смерти.его смерти.

При этом, если человек в период действия от-При этом, если человек в период действия от-
срочки совершит тяжкое или особо тяжкое пре-срочки совершит тяжкое или особо тяжкое пре-
ступление, то она не сохранится. И осужденному ступление, то она не сохранится. И осужденному 
вынесут наказание по совокупности приговоров.вынесут наказание по совокупности приговоров.

ДЛЯ ЗАЩИТЫ ДЛЯ ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
Исполнительные органы государ-Исполнительные органы государ-

ственной власти наделяются правом ственной власти наделяются правом 
создавать горячие линии для об-создавать горячие линии для об-
ращений потребителей о возможном ращений потребителей о возможном 

нарушении их прав. А в торговых залах и рядом нарушении их прав. А в торговых залах и рядом 
с кассами налоговые инспекторы смогут разме-с кассами налоговые инспекторы смогут разме-
щать информацию о созданных горячих линиях, щать информацию о созданных горячих линиях, 
например, по невыдаче чека. Изменения в за-например, по невыдаче чека. Изменения в за-
коны «О защите прав потребителей» и «О Госу-коны «О защите прав потребителей» и «О Госу-
дарственной налоговой службе ПМР» 9 апреля дарственной налоговой службе ПМР» 9 апреля 
приняты Верховным Советом в двух чтениях.приняты Верховным Советом в двух чтениях.

Авторы законопроектов отметили, что кассо-Авторы законопроектов отметили, что кассо-
вый (товарный) чек является одним из важней-вый (товарный) чек является одним из важней-
ших инструментов защиты прав потребителя в ших инструментов защиты прав потребителя в 
сфере купли-продажи товаров, оказания услуг и сфере купли-продажи товаров, оказания услуг и 
выполнения работ. Также, согласно закону, все выполнения работ. Также, согласно закону, все 
индивидуальные предприниматели, работающие индивидуальные предприниматели, работающие 
по «упрощенке», должны выдавать своим по-по «упрощенке», должны выдавать своим по-
купателям кассовый чек. купателям кассовый чек. 

«Согласно нормам закона о защите прав по-«Согласно нормам закона о защите прав по-
требителей, каждый покупатель имеет право требителей, каждый покупатель имеет право 
вернуться в магазин и при предъявлении чека вернуться в магазин и при предъявлении чека 
либо произвести замену товара, либо уже по либо произвести замену товара, либо уже по 
договоренности с продавцом совершить какие-договоренности с продавцом совершить какие-
то иные действия, в том числе - до возврата то иные действия, в том числе - до возврата 

денежных средств. Но основанием для совер-денежных средств. Но основанием для совер-
шения этих действий является чек, который шения этих действий является чек, который 
подтверждает факт покупки у данного конкрет-подтверждает факт покупки у данного конкрет-
ного продавца в данный конкретный период. И ного продавца в данный конкретный период. И 
если такой чек не дадут, то, соответственно, если такой чек не дадут, то, соответственно, 
покупатель не сможет воспользоваться своими покупатель не сможет воспользоваться своими 
правами. И вот когда покупатель совершает правами. И вот когда покупатель совершает 
покупку, а ему чек не выдают, он имеет полное покупку, а ему чек не выдают, он имеет полное 
право позвонить по телефону горячей линии право позвонить по телефону горячей линии 
и указать, что в таком-то торговом объекте, и указать, что в таком-то торговом объекте, 
такой-то индивидуальный предприниматель такой-то индивидуальный предприниматель 
либо юридическое лицо нарушает его права либо юридическое лицо нарушает его права 
потребителя», - пояснил глава парламентского потребителя», - пояснил глава парламентского 
Комитета по экономической политике, бюджету Комитета по экономической политике, бюджету 
и финансам Виктор Гузун.и финансам Виктор Гузун.

Контролирующие органы в таких случаях реа-Контролирующие органы в таких случаях реа-
гируют на обращение и проводят проверки. Если гируют на обращение и проводят проверки. Если 
информация о невыдаче чека подтверждается, информация о невыдаче чека подтверждается, 
налоговые службы вправе наложить штраф.налоговые службы вправе наложить штраф.

Чтобы покупатель был осведомлен о своих Чтобы покупатель был осведомлен о своих 
правах, и было внесено предложение разме-правах, и было внесено предложение разме-
щать в торговых залах и объектах информацию щать в торговых залах и объектах информацию 
о горячей линии. А исполнительным органам о горячей линии. А исполнительным органам 
власти предоставлено право такие горячие власти предоставлено право такие горячие 
линии создавать.линии создавать.

ДЕПУТАТЫ ДЕПУТАТЫ УТОЧНИЛИ МЕСТО УТОЧНИЛИ МЕСТО 
ПОДАЧИ ЖАЛОБЫ ПО АДМИНДЕЛУПОДАЧИ ЖАЛОБЫ ПО АДМИНДЕЛУ

9 апреля Верховный Совет в двух 9 апреля Верховный Совет в двух 
чтениях принял законопроект, ка-чтениях принял законопроект, ка-
сающийся уточнения места подачи сающийся уточнения места подачи 
жалобы на постановление по делу об жалобы на постановление по делу об 
административном нарушении. Из-административном нарушении. Из-

менения в КоАП предложили внести депутаты менения в КоАП предложили внести депутаты 
Комитета по законодательству, защите прав и Комитета по законодательству, защите прав и 
свобод граждан Галина Антюфеева, Григорий свобод граждан Галина Антюфеева, Григорий 
Дьяченко и Олег Петрик.Дьяченко и Олег Петрик.

«Правоприменители используют разные, «Правоприменители используют разные, 
при этом не лишенные оснований, варианты при этом не лишенные оснований, варианты 
толкования относительно того, как надлежит толкования относительно того, как надлежит 
определять место рассмотрения дела. И возни-определять место рассмотрения дела. И возни-
кают споры о том, в каком именно суде должна кают споры о том, в каком именно суде должна 
рассматриваться жалоба: по месту совершения рассматриваться жалоба: по месту совершения 
правонарушения или по месту вынесения по-правонарушения или по месту вынесения по-
становления. И в результате, жалоба может становления. И в результате, жалоба может 
пересылаться несколько раз из одного суда или пересылаться несколько раз из одного суда или 
органа в другой и не приниматься к рассмотре-органа в другой и не приниматься к рассмотре-
нию. Мы предлагаем нашей инициативой устра-нию. Мы предлагаем нашей инициативой устра-
нить указанную неопределенность», - пояснил нить указанную неопределенность», - пояснил 
соавтор, заместитель председателя Комитета по соавтор, заместитель председателя Комитета по 
законодательству Олег Петрик.законодательству Олег Петрик.

До сих пор обратиться с жалобой на еще не До сих пор обратиться с жалобой на еще не 
вступившее в силу постановление об адми-вступившее в силу постановление об адми-
нистративном правонарушении человек мог в нистративном правонарушении человек мог в 
вышестоящий орган, к вышестоящему долж-вышестоящий орган, к вышестоящему долж-
ностному лицу либо в районный (городской) суд ностному лицу либо в районный (городской) суд 
по месту рассмотрения дела. После вступления по месту рассмотрения дела. После вступления 
в силу принятого законопроекта можно подать в силу принятого законопроекта можно подать 
жалобу еще и по месту жительства заявителя жалобу еще и по месту жительства заявителя 
либо по месту нахождения органа, проводив-либо по месту нахождения органа, проводив-
шего админрасследование, по ходатайству лица, шего админрасследование, по ходатайству лица, 
подавшего жалобу.подавшего жалобу.

ПАРЛАМЕНТ ПАРЛАМЕНТ УТВЕРДИЛ ГОСПРОГРАММУ УТВЕРДИЛ ГОСПРОГРАММУ 
«РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ» «РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ» 

26 марта депутатский корпус во вто-26 марта депутатский корпус во вто-
ром окончательном чтении утвердил ром окончательном чтении утвердил 
госпрограмму «Равные возможности» госпрограмму «Равные возможности» 
на 2026-2028 годы, направленную на на 2026-2028 годы, направленную на 
повышение качества жизни людей с повышение качества жизни людей с 

ограниченными возможностями. Аналогичная ограниченными возможностями. Аналогичная 
программа уже действовала в республике с программа уже действовала в республике с 
2019 до 2022 годы. Новый проект разработало 2019 до 2022 годы. Новый проект разработало 
Правительство еще в прошлом году.Правительство еще в прошлом году.

Одно из главных направлений госпрограммы Одно из главных направлений госпрограммы 
– формирование доступной среды, создание – формирование доступной среды, создание 
условий для свободного передвижения и доступа условий для свободного передвижения и доступа 
инвалидов к объектам социальной инфраструк-инвалидов к объектам социальной инфраструк-
туры: детским садам, школам, техникумам, туры: детским садам, школам, техникумам, 
колледжам, библиотекам и домам культуры. колледжам, библиотекам и домам культуры. 
Предполагается установить пандусы, опорные Предполагается установить пандусы, опорные 
поручни на лестницах и радиокнопки вызова, а поручни на лестницах и радиокнопки вызова, а 
также модернизировать санитарные узлы. также модернизировать санитарные узлы. 

Так, в рамках госпрограммы пандусы уста-Так, в рамках госпрограммы пандусы уста-
новят в одной из главных приднестровских новят в одной из главных приднестровских 
здравниц – оздоровительном комплексе «Дне-здравниц – оздоровительном комплексе «Дне-
стровские зори». По данным Министерства по стровские зори». По данным Министерства по 
социальной защите и труду, в 2024 году по социальной защите и труду, в 2024 году по 
льготным путевкам там прошли оздоровление льготным путевкам там прошли оздоровление 
102 инвалида. 102 инвалида. 

Также планируется проводить культурно-до-Также планируется проводить культурно-до-
суговые мероприятия для инвалидов различных суговые мероприятия для инвалидов различных 
возрастов и повышать квалификацию педагогов, возрастов и повышать квалификацию педагогов, 
работающих с детьми с ограниченными возмож-работающих с детьми с ограниченными возмож-
ностями здоровья.ностями здоровья.

Всего на финансирование госпрограммы пред-Всего на финансирование госпрограммы пред-
полагается выделить 7,9 миллионов рублей. Из полагается выделить 7,9 миллионов рублей. Из 
них 5,4 миллиона рублей направят из республи-них 5,4 миллиона рублей направят из республи-
канского бюджета, а 2,5 миллиона рублей – из канского бюджета, а 2,5 миллиона рублей – из 
местных бюджетов городов и районов.местных бюджетов городов и районов.

ПОЛИС ПОЛИС ОСАГО – НА НЕОГРАНИЧЕННЫЙ КРУГ ЛИЦОСАГО – НА НЕОГРАНИЧЕННЫЙ КРУГ ЛИЦ
16 апреля депутаты Верховного Со-16 апреля депутаты Верховного Со-

вета на пленарном заседании, которое вета на пленарном заседании, которое 
прошло в режиме скайп-конференции, прошло в режиме скайп-конференции, 
приняли в двух чтениях изменения и приняли в двух чтениях изменения и 
дополнения в законодательство об дополнения в законодательство об 

ОСАГО. ОСАГО. 
Инициатива по внесению изменений и до-Инициатива по внесению изменений и до-

полнений в закон об ОСАГО принадлежит Пра-полнений в закон об ОСАГО принадлежит Пра-
вительству. Ко второму чтению законопроекта вительству. Ко второму чтению законопроекта 
Комитет по вопросам АПК, промышленности, Комитет по вопросам АПК, промышленности, 
транспорту, строительству и природным ресур-транспорту, строительству и природным ресур-
сам предложил 13 поправок. Они, в частности, сам предложил 13 поправок. Они, в частности, 
предусматривают исключение из правового предусматривают исключение из правового 
поля договора обязательного страхования поля договора обязательного страхования 

автогражданской ответственности с указанием автогражданской ответственности с указанием 
ограниченного круга лиц, допущенных к управ-ограниченного круга лиц, допущенных к управ-
лению транспортным средством. То есть изме-лению транспортным средством. То есть изме-
нения направлены на то, чтобы полис ОСАГО нения направлены на то, чтобы полис ОСАГО 
распространялся на неограниченный круг лиц. распространялся на неограниченный круг лиц. 
Это позволит исключить ситуации, когда винов- Это позволит исключить ситуации, когда винов- 
ник аварии, не вписанный в полис, вынужден ник аварии, не вписанный в полис, вынужден 
был возмещать страховщику сумму выплаты был возмещать страховщику сумму выплаты 
потерпевшему.потерпевшему.

Страховка на неограниченное количество Страховка на неограниченное количество 
водителей исключает необходимость внесения водителей исключает необходимость внесения 
изменений в полис, если управление транспорт-изменений в полис, если управление транспорт-
ным средством передается другому водителю. ным средством передается другому водителю. 
Не нужно будет заранее уведомлять страховую Не нужно будет заранее уведомлять страховую 
компанию о каждом водителе, что упрощает компанию о каждом водителе, что упрощает 
процесс передачи автомобиля в пользование. процесс передачи автомобиля в пользование. 
К тому же, упростится процедура оформления К тому же, упростится процедура оформления 
полиса: не нужно будет предоставлять копии во-полиса: не нужно будет предоставлять копии во-
дительского удостоверения лица, допущенного дительского удостоверения лица, допущенного 
к управлению транспортным средством.к управлению транспортным средством.

Поправка Комитета по вопросам АПК, про-Поправка Комитета по вопросам АПК, про-
мышленности, транспорту, строительству и мышленности, транспорту, строительству и 
природным ресурсам коснулась пункта 3 статьи природным ресурсам коснулась пункта 3 статьи 
9 закона. Редакция с учетом поправки будет 9 закона. Редакция с учетом поправки будет 
выглядеть так: «По договору обязательного выглядеть так: «По договору обязательного 
страхования автогражданской ответственности страхования автогражданской ответственности 
покрывается риск гражданской ответственности покрывается риск гражданской ответственности 
любого владельца транспортного средства (в любого владельца транспортного средства (в 
том числе лица, управляющего транспортным том числе лица, управляющего транспортным 
средством без ведома владельца), независимо средством без ведома владельца), независимо 
от того, заключен он физическими или юри-от того, заключен он физическими или юри-
дическими лицами, за исключением случаев, дическими лицами, за исключением случаев, 
предусмотренных настоящим законом». Закон предусмотренных настоящим законом». Закон 
вступает в силу 1 мая 2025 года.вступает в силу 1 мая 2025 года.

                                                                      ПОВЫШЕНИЕ ШТРАФА                                                                       ПОВЫШЕНИЕ ШТРАФА 
                                                 ЗА ОТСУТСТВИЕ ПОЛИСА ОСАГО                                                  ЗА ОТСУТСТВИЕ ПОЛИСА ОСАГО 
Еще одна инициатива Правительства, при-Еще одна инициатива Правительства, при-

нятая сразу в двух чтениях, ужесточает от-нятая сразу в двух чтениях, ужесточает от-
ветственность за несоблюдение требований об ветственность за несоблюдение требований об 
ОСАГО (изменения в Кодекс об админправо-ОСАГО (изменения в Кодекс об админправо-
нарушениях). За отсутствие приднестровского нарушениях). За отсутствие приднестровского 
полиса штрафы повысятся. Сейчас КоАП преду- полиса штрафы повысятся. Сейчас КоАП преду- 
сматривает санкции в размере всего 5 РУ МЗП сматривает санкции в размере всего 5 РУ МЗП 
за управление без полиса на неограниченное за управление без полиса на неограниченное 
число лиц (92 руб.). Поправки Комитета по число лиц (92 руб.). Поправки Комитета по 
вопросам АПК, промышленности, транспорту, вопросам АПК, промышленности, транспорту, 
строительству и природным ресурсам уточнили строительству и природным ресурсам уточнили 
сумму штрафа за отсутствие полиса ОСАГО: она сумму штрафа за отсутствие полиса ОСАГО: она 
будет равна 20 РУ МЗП (368 руб.), что примерно будет равна 20 РУ МЗП (368 руб.), что примерно 
соответствует средней стоимости страхового соответствует средней стоимости страхового 
полиса автогражданской ответственности. Но-полиса автогражданской ответственности. Но-
вые нормы вступят в силу через 30 дней после вые нормы вступят в силу через 30 дней после 
официального опубликования.официального опубликования.

ПО ОБРАЩЕНИЯМ ПО ОБРАЩЕНИЯМ В ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ ПМРВ ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ ПМР
Процедура избрания председателя Процедура избрания председателя 

совета директоров (наблюдательного совета директоров (наблюдательного 
совета) акционерного общества будет совета) акционерного общества будет 
упрощена. Изменения в закон «Об упрощена. Изменения в закон «Об 

акционерных обществах» приняты Верховным акционерных обществах» приняты Верховным 
Советом ПМР 9 апреля на пленарном заседании Советом ПМР 9 апреля на пленарном заседании 
в двух чтениях.в двух чтениях.

До сих пор, согласно нормам закона, предсе-До сих пор, согласно нормам закона, предсе-
дателя совета директоров акционерного обще-дателя совета директоров акционерного обще-
ства (и членов совета директоров) можно было ства (и членов совета директоров) можно было 
избирать только на общем собрании акционеров. избирать только на общем собрании акционеров. 
Отметим, что согласно нормам Гражданского ко-Отметим, что согласно нормам Гражданского ко-
декса ПМР, совет директоров (наблюдательный декса ПМР, совет директоров (наблюдательный 
совет) создается в случае, если у акционерного совет) создается в случае, если у акционерного 
общества больше 50 акционеров. Но на практике общества больше 50 акционеров. Но на практике 
возникали трудности в процессе определения возникали трудности в процессе определения 
кандидатуры главы совета директоров, в том кандидатуры главы совета директоров, в том 
числе из-за невозможности собрать общее со-числе из-за невозможности собрать общее со-
брание акционеров в полном составе.брание акционеров в полном составе.

«В связи со сложными внешнеполитически-«В связи со сложными внешнеполитически-
ми ситуациями бывают такие моменты, когда ми ситуациями бывают такие моменты, когда 
председатель наблюдательного совета либо не председатель наблюдательного совета либо не 
может часто посещать ПМР, если речь идет об может часто посещать ПМР, если речь идет об 
иностранных инвесторах, которые у нас в При-иностранных инвесторах, которые у нас в При-
днестровье тоже есть. Либо бывает ситуация, днестровье тоже есть. Либо бывает ситуация, 
когда председатель наблюдательного совета когда председатель наблюдательного совета 
может по состоянию здоровья сложить свои может по состоянию здоровья сложить свои 
полномочия, акционеры могут пожелать поме-полномочия, акционеры могут пожелать поме-
нять его, назначить на эту должность какое-то нять его, назначить на эту должность какое-то 
другое лицо. Он может добровольно уйти с этой другое лицо. Он может добровольно уйти с этой 
должности. И получается, что для того, чтобы должности. И получается, что для того, чтобы 
принимать оперативные решения и управлять принимать оперативные решения и управлять 
предприятием - акционерным обществом, предприятием - акционерным обществом, 
нужно заново созывать общее собрание акцио-нужно заново созывать общее собрание акцио-
неров. Это очень сложная процедура, которая неров. Это очень сложная процедура, которая 
детально прописана в законе», - отметил соав-детально прописана в законе», - отметил соав-
тор законопроекта, председатель Комитета по тор законопроекта, председатель Комитета по 
экономической политике, бюджету и финансам экономической политике, бюджету и финансам 
Виктор Гузун.Виктор Гузун.

В Верховный Совет обратились экономические В Верховный Совет обратились экономические 
агенты, работающие в форме акционерного агенты, работающие в форме акционерного 
общества. И на основании обращений депутаты общества. И на основании обращений депутаты 
Виктор Гузун, Вадим Кравчук, Андрей Межин-Виктор Гузун, Вадим Кравчук, Андрей Межин-
ский и Вадим Левицкий разработали законо-ский и Вадим Левицкий разработали законо-
проект. Теперь полномочия по избранию пред-проект. Теперь полномочия по избранию пред-
седателя совета директоров (наблюдательного седателя совета директоров (наблюдательного 
совета) будут предоставлены совету директоров совета) будут предоставлены совету директоров 
из его же состава.из его же состава.

ДОПОЛНЕНИЯ ДОПОЛНЕНИЯ В ЗАКОН «О ТАМОЖЕННОМ ТАРИФЕ»В ЗАКОН «О ТАМОЖЕННОМ ТАРИФЕ»
Верховный Совет поддержал пред-Верховный Совет поддержал пред-

ложенные Правительством дополне-ложенные Правительством дополне-
ния в закон «О таможенном тарифе». ния в закон «О таможенном тарифе». 
Новая норма освобождает от уплаты Новая норма освобождает от уплаты 
таможенной пошлины медико-фарма-таможенной пошлины медико-фарма-

цевтическую продукцию и медоборудование, ко-цевтическую продукцию и медоборудование, ко-
торые ввозятся в республику в рамках государ-торые ввозятся в республику в рамках государ-
ственных целевых программ госучреждениями, ственных целевых программ госучреждениями, 
подведомственными Министерству здравоохра-подведомственными Министерству здравоохра-
нения. Согласно законодательству, от пошлины нения. Согласно законодательству, от пошлины 

освобождаются товары, завезенные в рамках освобождаются товары, завезенные в рамках 
закупок, признанных госзаказом. И чтобы умень-закупок, признанных госзаказом. И чтобы умень-
шить нагрузку на бюджет, Правительство издает шить нагрузку на бюджет, Правительство издает 
дополнительные правовые акты о признании по-дополнительные правовые акты о признании по-
ставок по ГЦП государственным заказом, потому ставок по ГЦП государственным заказом, потому 
что размер пошлин не учитывается при расчете что размер пошлин не учитывается при расчете 
расходов на реализацию этих целевых программ. расходов на реализацию этих целевых программ. 
За прошедшие 2 года было издано порядка 15 За прошедшие 2 года было издано порядка 15 
таких актов Правительства. Суть дополнения в таких актов Правительства. Суть дополнения в 
закон «О таможенном тарифе» - применение закон «О таможенном тарифе» - применение 
тарифных льгот в рамках госпрограмм в сфере тарифных льгот в рамках госпрограмм в сфере 
здравоохранения без специальных распоря-здравоохранения без специальных распоря-
жений Правительства. Это упростит и ускорит жений Правительства. Это упростит и ускорит 
таможенные процедуры.таможенные процедуры.

В ЗАКОНЕ В ЗАКОНЕ ЗАКРЕПИЛИ ПРАКТИКО-ОРИЕНТИРОВАННОЕ ЗАКРЕПИЛИ ПРАКТИКО-ОРИЕНТИРОВАННОЕ 
(ДУАЛЬНОЕ) ОБРАЗОВАНИЕ(ДУАЛЬНОЕ) ОБРАЗОВАНИЕ

9 апреля на пленарном заседании 9 апреля на пленарном заседании 
депутатский корпус поддержал ини-депутатский корпус поддержал ини-
циативу коллег Игоря Буги, Андрея циативу коллег Игоря Буги, Андрея 
Сафонова и Павла Шинкарюка во Сафонова и Павла Шинкарюка во 
втором окончательном чтении с учетом втором окончательном чтении с учетом 

поправок, разработанных профильным Комите-поправок, разработанных профильным Комите-
том по образованию и Правительством.том по образованию и Правительством.

Так, в законе «Об образовании» зафикси-Так, в законе «Об образовании» зафикси-
ровали новые понятия – «профессиональное ровали новые понятия – «профессиональное 
обучение» и «практическая подготовка», а обучение» и «практическая подготовка», а 
также уточнили основные принципы реализации также уточнили основные принципы реализации 
таких образовательных программ. Изменения и таких образовательных программ. Изменения и 
дополнения, связанные с закреплением нового дополнения, связанные с закреплением нового 
понятийного аппарата, внесли и в закон «О понятийного аппарата, внесли и в закон «О 
развитии начального и среднего профессио-развитии начального и среднего профессио-
нального образования».нального образования».

Также на уровне закона закрепили практи-Также на уровне закона закрепили практи-
ко-ориентированное (дуальное) образование. ко-ориентированное (дуальное) образование. 
Такая форма реализации профессиональных Такая форма реализации профессиональных 
образовательных программ предполагает, что образовательных программ предполагает, что 
обучающийся получает не только теоретические обучающийся получает не только теоретические 
знания в учебном заведении, но и практические знания в учебном заведении, но и практические 
навыки на рабочем месте. Не менее 60% време-навыки на рабочем месте. Не менее 60% време-
ни обучения проходит непосредственно на пред-ни обучения проходит непосредственно на пред-
приятии или в организации, где обучающиеся приятии или в организации, где обучающиеся 
могут применить полученные знания.могут применить полученные знания.

Работа по внедрению подобного формата под-Работа по внедрению подобного формата под-
готовки кадров в Приднестровье началась еще готовки кадров в Приднестровье началась еще 
в 2018 году. Пилотный проект реализовали на в 2018 году. Пилотный проект реализовали на 
промышленных предприятиях, где была острая промышленных предприятиях, где была острая 
нехватка молодых специалистов. За 7 лет дей-нехватка молодых специалистов. За 7 лет дей-
ствия программы подготовки специалистов в ствия программы подготовки специалистов в 
форме практико-ориентированного (дуального) форме практико-ориентированного (дуального) 
образования обучение прошли несколько сотен образования обучение прошли несколько сотен 
человек. На сегодняшний день в таком формате человек. На сегодняшний день в таком формате 
тесно сотрудничают 8 организаций образования тесно сотрудничают 8 организаций образования 
и порядка 30 предприятий.и порядка 30 предприятий.

Также в профильном законе депутаты уточ-Также в профильном законе депутаты уточ-
нили, что подробный порядок реализации нили, что подробный порядок реализации 
основных профессиональных образовательных основных профессиональных образовательных 
программ, в том числе и в форме практико-программ, в том числе и в форме практико-
ориентированного (дуального) образования, ориентированного (дуального) образования, 
установит Правительство.установит Правительство.

Новые нормы вступят в силу через 60 дней Новые нормы вступят в силу через 60 дней 
после подписания главой государства и офици-после подписания главой государства и офици-
ального опубликования.ального опубликования.

ДЛЯДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ НА «УПРОЩЕНКЕ» ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ НА «УПРОЩЕНКЕ»
Верховный Совет принял в оконча-Верховный Совет принял в оконча-

тельном чтении дополнения в закон тельном чтении дополнения в закон 
«О специальном налоговом режиме «О специальном налоговом режиме 
– упрощенная система налогообло-– упрощенная система налогообло-
жения». Статья 3 закона, которая жения». Статья 3 закона, которая 

регламентирует порядок и условия начала, регламентирует порядок и условия начала, 
приостановления и прекращения применения приостановления и прекращения применения 
предпринимателями «упрощенки», дополняется предпринимателями «упрощенки», дополняется 
новой нормой. Она предоставит возможность новой нормой. Она предоставит возможность 
индивидуальным предпринимателям приоста-индивидуальным предпринимателям приоста-
навливать применение упрощенной системы навливать применение упрощенной системы 
налогообложения не только лично.налогообложения не только лично.

Сейчас законом установлено, что в случае Сейчас законом установлено, что в случае 
временной утраты трудоспособности индиви-временной утраты трудоспособности индиви-
дуальный предприниматель в течение 3-х дней дуальный предприниматель в течение 3-х дней 
вправе обратиться в налоговую инспекцию с вправе обратиться в налоговую инспекцию с 
заявлением о приостановлении деятельности заявлением о приостановлении деятельности 
по «упрощенке». Также нужно предоставить по «упрощенке». Также нужно предоставить 
документ, который подтверждает временную документ, который подтверждает временную 
нетрудоспособность. Депутаты Комитета по эко-нетрудоспособность. Депутаты Комитета по эко-
номической политике посчитали, что, если пред-номической политике посчитали, что, если пред-
приниматель проходит лечение в стационарном приниматель проходит лечение в стационарном 
лечебном учреждении Приднестровья или вовсе лечебном учреждении Приднестровья или вовсе 
за пределами республики, ему необходимо дать за пределами республики, ему необходимо дать 
возможность приостановить свою деятельность возможность приостановить свою деятельность 
не только по личному заявлению.не только по личному заявлению.

Согласно новой норме, если индивидуальный Согласно новой норме, если индивидуальный 
предприниматель не может самостоятельно об-предприниматель не может самостоятельно об-
ратиться в налоговую инспекцию с заявлением о ратиться в налоговую инспекцию с заявлением о 
том, что он приостанавливает деятельность по том, что он приостанавливает деятельность по 
«упрощенке», тогда это могут сделать супруг «упрощенке», тогда это могут сделать супруг 
или супруга, или другой близкий родственник или супруга, или другой близкий родственник 
при наличии документов, которые подтверж-при наличии документов, которые подтверж-
дают то, что предприниматель не может это дают то, что предприниматель не может это 
сделать сам. Кроме того, подать заявление в сделать сам. Кроме того, подать заявление в 
налоговую о приостановке работы индивидуаль-налоговую о приостановке работы индивидуаль-
ного предпринимателя по «упрощенке» может ного предпринимателя по «упрощенке» может 
любое лицо, действующее от его имени на ос-любое лицо, действующее от его имени на ос-
новании нотариально заверенной доверенности.новании нотариально заверенной доверенности.

Дополнения в закон об упрощенной системе Дополнения в закон об упрощенной системе 
налогообложения вступают в силу с 1 мая.налогообложения вступают в силу с 1 мая.

ДЛЯ ФИНАНСИРОВАНИЯ СОЦИАЛЬНЫХ ДЛЯ ФИНАНСИРОВАНИЯ СОЦИАЛЬНЫХ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ ГОСУДАРСТВАОБЯЗАТЕЛЬСТВ ГОСУДАРСТВА

16 апреля в первом чтении Верхов-16 апреля в первом чтении Верхов-
ный Совет ПМР на онлайн-заседании ный Совет ПМР на онлайн-заседании 
поддержал изменения и дополнения поддержал изменения и дополнения 
в закон «О республиканском бюдже-в закон «О республиканском бюдже-

те на 2025 год». Например, в законопроекте те на 2025 год». Например, в законопроекте 
предусмотрено сокращение финансирования, предусмотрено сокращение финансирования, 
запланированного в 2025 году на исполнение запланированного в 2025 году на исполнение 
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НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ (ПРОДОЛЖЕНИЕ)НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ (ПРОДОЛЖЕНИЕ)
в том числе Фонда капитальных вложений, в том числе Фонда капитальных вложений, 
Дорожного фонда, Фонда развития предпри-Дорожного фонда, Фонда развития предпри-
нимательства и т.д.  В тексте законодательной нимательства и т.д.  В тексте законодательной 
инициативы уточняются параметры закона о инициативы уточняются параметры закона о 
ресбюджете с учетом остатков средств, которые ресбюджете с учетом остатков средств, которые 
были сформированы на счетах бюджетов всех были сформированы на счетах бюджетов всех 
уровней на 1 января 2025 года. Большая часть уровней на 1 января 2025 года. Большая часть 
остатков –  185 млн рублей – будет направлена остатков –  185 млн рублей – будет направлена 
так же на выплату заработных плат, пособий и так же на выплату заработных плат, пособий и 
пенсий в период ЧЭП. пенсий в период ЧЭП. 

«В данной законодательной инициативе мы с «В данной законодательной инициативе мы с 
учетом динамики, которая сегодня происходит учетом динамики, которая сегодня происходит 
и в реальном секторе, и в поступлении денег в и в реальном секторе, и в поступлении денег в 
бюджет, рассматриваем достаточно серьезное бюджет, рассматриваем достаточно серьезное 
сокращение расходов бюджета, утверждаем сокращение расходов бюджета, утверждаем 
остатки, сформированные на 1 января 2025 года. остатки, сформированные на 1 января 2025 года. 
Практически все остатки законопроектом пред-Практически все остатки законопроектом пред-
лагается направить на погашение социально лагается направить на погашение социально 
защищенных статей бюджета и, соответственно, защищенных статей бюджета и, соответственно, 
распределение всех расходов направить на по-распределение всех расходов направить на по-
гашение социально защищенных статей. Это гашение социально защищенных статей. Это 
говорит о том, что сегодня ситуация непростая», говорит о том, что сегодня ситуация непростая», 
- подчеркнул Председатель Верховного Совета - подчеркнул Председатель Верховного Совета 
ПМР Александр Коршунов.ПМР Александр Коршунов.

В условиях энергетического кризиса и начи-В условиях энергетического кризиса и начи-
нающегося экономического кризиса, в котором нающегося экономического кризиса, в котором 
Приднестровье живет с января 2025-го, все Приднестровье живет с января 2025-го, все 
органы государственной власти и управления органы государственной власти и управления 
республики проводят работу по поиску дополни-республики проводят работу по поиску дополни-
тельных источников пополнения бюджета и по тельных источников пополнения бюджета и по 
оптимизации расходов. С начала года не финан-оптимизации расходов. С начала года не финан-
сируется и приостановлен ряд государственных сируется и приостановлен ряд государственных 
программ и целевых фондов, из бюджета деньги программ и целевых фондов, из бюджета деньги 
выделяются только на те направления, где не-выделяются только на те направления, где не-
обходимо завершить начатые еще в прошлом обходимо завершить начатые еще в прошлом 
году работы.году работы.

«Наши предприятия в режиме чрезвычай-«Наши предприятия в режиме чрезвычай-
ного экономического положения испытывают ного экономического положения испытывают 

определенные трудности в экономической дея- определенные трудности в экономической дея- 
тельности, падают объемы производства, ряд тельности, падают объемы производства, ряд 
предприятий, в том числе и достаточно крупных, предприятий, в том числе и достаточно крупных, 
сегодня приостановили свою деятельность. Со-сегодня приостановили свою деятельность. Со-
ответственно, падают налоговые поступления ответственно, падают налоговые поступления 
в бюджет. Потому бюджет сегодня ощущает в бюджет. Потому бюджет сегодня ощущает 
серьезные трудности по части финансирования серьезные трудности по части финансирования 
по всем направлениям. В связи с этим, законо-по всем направлениям. В связи с этим, законо-
проектом предлагается консолидировать финан-проектом предлагается консолидировать финан-
совые ресурсы для финансирования социально совые ресурсы для финансирования социально 
защищенных статей», - пояснил спикер прид- защищенных статей», - пояснил спикер прид- 
нестровского парламента Александр Коршунов.нестровского парламента Александр Коршунов.

Депутаты Верховного Совета ПМР согласились Депутаты Верховного Совета ПМР согласились 
с концепцией законопроекта и приняли его в с концепцией законопроекта и приняли его в 
первом чтении. Ко второму чтению профильный первом чтении. Ко второму чтению профильный 
Комитет по экономической политике, бюджету Комитет по экономической политике, бюджету 
и финансам доработает законопроект с учетом и финансам доработает законопроект с учетом 
мнений субъектов права законодательной ини-мнений субъектов права законодательной ини-
циативы.циативы.

АМНИСТИЯ-АМНИСТИЯ-20252025
9 апреля Верховный Совет ПМР 9 апреля Верховный Совет ПМР 

принял в первом чтении проекты По-принял в первом чтении проекты По-
становления о применении в этом году становления о применении в этом году 
амнистии.амнистии.

Она будет приурочена к 80-летию Великой По-Она будет приурочена к 80-летию Великой По-
беды и к 35-й годовщине образования ПМР. Кос-беды и к 35-й годовщине образования ПМР. Кос-
нется только некоторых категорий осужденных. нется только некоторых категорий осужденных. 
Предполагается, что амнистия в этом году будет Предполагается, что амнистия в этом году будет 
применена в отношении впервые осужденных применена в отношении впервые осужденных 
или же приговоренных к отбыванию наказания или же приговоренных к отбыванию наказания 
в виде лишения свободы за преступления, со-в виде лишения свободы за преступления, со-
вершенные по неосторожности. Акт гуманизма вершенные по неосторожности. Акт гуманизма 
может быть применен и в отношении участников может быть применен и в отношении участников 
боевых действий по защите ПМР, и тех, чьи боевых действий по защите ПМР, и тех, чьи 
родители погибли в 1992 году. Амнистия может родители погибли в 1992 году. Амнистия может 
коснуться также инвалидов I и II групп, больных коснуться также инвалидов I и II групп, больных 
туберкулезом, СПИДом или имеющих онкологию, туберкулезом, СПИДом или имеющих онкологию, 

а еще беременных, женщин, имеющих несовер-а еще беременных, женщин, имеющих несовер-
шеннолетних детей или детей-инвалидов I и II шеннолетних детей или детей-инвалидов I и II 
группы, и других категорий осужденных.группы, и других категорий осужденных.

«Амнистия подготовлена таким образом, «Амнистия подготовлена таким образом, 
чтобы не допускать ухудшения криминогенной чтобы не допускать ухудшения криминогенной 
обстановки в нашей республике», – подчеркнула обстановки в нашей республике», – подчеркнула 
вице-спикер, председатель Комитета по законо-вице-спикер, председатель Комитета по законо-
дательству Галина Антюфеева.дательству Галина Антюфеева.

Досрочно не освободят тех, кто совершил Досрочно не освободят тех, кто совершил 
тяжкие и особо тяжкие преступления; при осо-тяжкие и особо тяжкие преступления; при осо-
бо опасном рецидиве преступлений; тех, кто бо опасном рецидиве преступлений; тех, кто 
совершил умышленные преступления в местах совершил умышленные преступления в местах 
лишения свободы; при злостном нарушении ре-лишения свободы; при злостном нарушении ре-
жима отбывания наказания; если потерпевшим жима отбывания наказания; если потерпевшим 
возмещено меньше половины от общей суммы возмещено меньше половины от общей суммы 
ущерба.ущерба.

Профильный комитет до 9 мая подготовит про-Профильный комитет до 9 мая подготовит про-
екты Постановления об амнистии для принятия екты Постановления об амнистии для принятия 
во втором чтении с учетом замечаний.во втором чтении с учетом замечаний.

«ОБ ОТВЕТСТВЕННОМ ОБРАЩЕНИИ С СОБАКАМИ» «ОБ ОТВЕТСТВЕННОМ ОБРАЩЕНИИ С СОБАКАМИ» 
В Верховном Совете ПМР сделан В Верховном Совете ПМР сделан 

первый шаг к решению на законода-первый шаг к решению на законода-
тельном уровне многолетнего вопроса тельном уровне многолетнего вопроса 
об ответственном отношении людей к об ответственном отношении людей к 
собакам и защиты людей от собак, в собакам и защиты людей от собак, в 

первую очередь, от безнадзорных.первую очередь, от безнадзорных.
26 марта на пленарном заседании парламент 26 марта на пленарном заседании парламент 

рассмотрел 3 альтернативных законопроекта, рассмотрел 3 альтернативных законопроекта, 
которые призваны определить нормы по со-которые призваны определить нормы по со-
держанию, выгулу, регистрации и регуляции держанию, выгулу, регистрации и регуляции 
численности собак, по их защите от жестокого численности собак, по их защите от жестокого 
обращения, а также обеспечить общественную обращения, а также обеспечить общественную 
безопасность, охрану и защиту здоровья взрос-безопасность, охрану и защиту здоровья взрос-
лых и детей на территории Приднестровья.лых и детей на территории Приднестровья.

За основу путем рейтингового голосования За основу путем рейтингового голосования 
были выбраны законопроект Бендерского были выбраны законопроект Бендерского 
горсовета и пакет сопутствующих инициатив. горсовета и пакет сопутствующих инициатив. 

Верховный Совет принял в первом чтении про-Верховный Совет принял в первом чтении про-
ект закона «Об ответственном обращении с ект закона «Об ответственном обращении с 
собаками в ПМР» и 3 сопутствующих проекта собаками в ПМР» и 3 сопутствующих проекта 
закона о внесении изменений в законы «О ли-закона о внесении изменений в законы «О ли-
цензировании отдельных видов деятельности» и цензировании отдельных видов деятельности» и 
«Об основах налоговой системы в ПМР», а также «Об основах налоговой системы в ПМР», а также 
изменения в КоАП.изменения в КоАП.

«В рамках данного закона будут отрегулиро-«В рамках данного закона будут отрегулиро-
ваны вопросы как содержания домашних собак, ваны вопросы как содержания домашних собак, 
так и механизмы регуляции бродячих собак так и механизмы регуляции бродячих собак 
на территории муниципальных образований на территории муниципальных образований 
Приднестровья. Также в данном законе будут Приднестровья. Также в данном законе будут 
прописаны и правила регистрации; правила прописаны и правила регистрации; правила 
выгула и содержания собак; правила отношения выгула и содержания собак; правила отношения 
к собакам; права, возможности и обязанности к собакам; права, возможности и обязанности 
государства по регуляции бездомных собак. государства по регуляции бездомных собак. 
Очень важно понимать, что сегодня проблема Очень важно понимать, что сегодня проблема 
бродячих собак достигла апогея, практически бродячих собак достигла апогея, практически 
нет ни одного дня, чтобы не было покусов наших нет ни одного дня, чтобы не было покусов наших 
граждан бродячими животными. В связи с этим граждан бродячими животными. В связи с этим 
необходимо принимать уже законотворческие необходимо принимать уже законотворческие 
решения, которые отрегулируют этот вопрос и решения, которые отрегулируют этот вопрос и 
позволят нашим специализированным организа-позволят нашим специализированным организа-
циям заниматься регуляцией бродячих животных циям заниматься регуляцией бродячих животных 
для того, чтобы наши граждане могли жить в для того, чтобы наши граждане могли жить в 
комфортных условиях и не бояться ходить по комфортных условиях и не бояться ходить по 
улицам, а дети не боялись ходить в школу или улицам, а дети не боялись ходить в школу или 
в садик», - прокомментировал журналистам при-в садик», - прокомментировал журналистам при-
нятое решение Председатель Верховного Совета нятое решение Председатель Верховного Совета 
ПМР Александр Коршунов.ПМР Александр Коршунов.

Ко второму чтению законопроекта по ответ-Ко второму чтению законопроекта по ответ-
ственному обращению с собаками и изменениям ственному обращению с собаками и изменениям 
в сопутствующие законы будет проведена боль-в сопутствующие законы будет проведена боль-
шая работа в профильном Комитете по вопросам шая работа в профильном Комитете по вопросам 
регполитики и ЖКХ. Ожидаются поправки от регполитики и ЖКХ. Ожидаются поправки от 
субъектов права законодательной инициативы, субъектов права законодательной инициативы, 
в том числе от авторов альтернативных зако-в том числе от авторов альтернативных зако-
нопроектов.нопроектов.

ЗАБОТЫ ОКРУГАЗАБОТЫ ОКРУГА

Подведение итогов 2024 года и обсуждение Подведение итогов 2024 года и обсуждение 
планов на ближайший период стали главными планов на ближайший период стали главными 
темами отчетной встречи. В округ №32 «Ком-темами отчетной встречи. В округ №32 «Ком-
сомольский» (это микрорайон «Октябрьский» в сомольский» (это микрорайон «Октябрьский» в 
Тирасполе) входят 125 многоквартирных жилых Тирасполе) входят 125 многоквартирных жилых 
домов. На встречу были приглашены все пред-домов. На встречу были приглашены все пред-
седатели и домоуправляющие, а также депутаты седатели и домоуправляющие, а также депутаты 
Тираспольского городского Совета народных Тираспольского городского Совета народных 
депутатов по округу: Виктор Крондев, Иван депутатов по округу: Виктор Крондев, Иван 
Дамаскин, Ирина Бурлаченко, Андрей Волкович Дамаскин, Ирина Бурлаченко, Андрей Волкович 
и Павел Солодкий.и Павел Солодкий.

Андрей Межинский поблагодарил присут-Андрей Межинский поблагодарил присут-
ствующих за активную помощь и поддержку в ствующих за активную помощь и поддержку в 
реализации программ и проектов. Так, в 2024 реализации программ и проектов. Так, в 2024 
году по программе наказов избирателей депута-году по программе наказов избирателей депута-

та Верховного Совета, по аналогии с прошлыми та Верховного Совета, по аналогии с прошлыми 
годами, акцент был сделан на строительстве годами, акцент был сделан на строительстве 
и ремонте пешеходных дорожек с установкой и ремонте пешеходных дорожек с установкой 
новой тротуарной плитки. Данный вид работ новой тротуарной плитки. Данный вид работ 
очень востребован, так как создает комфортные очень востребован, так как создает комфортные 
условия для жителей микрорайона. условия для жителей микрорайона. 

Останавливаясь на актуальных вопросах, Останавливаясь на актуальных вопросах, 
требующих значительных финансовых вложе-требующих значительных финансовых вложе-
ний и помощи со стороны Фонда капитальных ний и помощи со стороны Фонда капитальных 
вложений, Андрей Межинский обозначил два вложений, Андрей Межинский обозначил два 
объекта. Это обустройство прилегающей тер-объекта. Это обустройство прилегающей тер-
ритории школы №16, где на сегодняшний день ритории школы №16, где на сегодняшний день 
нет полноценных условий для проведения нет полноценных условий для проведения 
общешкольных линеек, и замена водовода по общешкольных линеек, и замена водовода по 
четной стороне улицы Комсомольской с не-четной стороне улицы Комсомольской с не-
обходимостью капитального ремонта тротуара.обходимостью капитального ремонта тротуара.

Также в ходе встречи избиратели делились Также в ходе встречи избиратели делились 
своим мнением. По их признанию, гордостью своим мнением. По их признанию, гордостью 
округа «Комсомольский» являются общедо-округа «Комсомольский» являются общедо-
ступный и современный спортивный стадион ступный и современный спортивный стадион 
школы №18 и комфортная зона отдыха сквера школы №18 и комфортная зона отдыха сквера 
«Авиаторов».«Авиаторов».

«Мы видим, как с каждым годом наш микро-«Мы видим, как с каждым годом наш микро-
район становится все лучше и красивее. Хочу район становится все лучше и красивее. Хочу 
пожелать нашей команде депутатов успехов в пожелать нашей команде депутатов успехов в 
работе. Да, проблем много. Но постепенно и работе. Да, проблем много. Но постепенно и 
только совместно мы обязательно их решим», только совместно мы обязательно их решим», 
– отметила председатель домкома дома №1 по – отметила председатель домкома дома №1 по 
ул. Юности, член ОСТК ПМР Анна Гайдаржи.ул. Юности, член ОСТК ПМР Анна Гайдаржи.

По словам депутата Верховного Совета ПМР По словам депутата Верховного Совета ПМР 
Андрея Межинского, встречи такого формата Андрея Межинского, встречи такого формата 
уже стали доброй традицией и являются эффек-уже стали доброй традицией и являются эффек-
тивным механизмом взаимодействия избирате-тивным механизмом взаимодействия избирате-
лей с депутатами.лей с депутатами.

Поддерживать связь с бендерчанами в любое время Поддерживать связь с бендерчанами в любое время 
дня и ночи депутату Верховного Совета Юрию Куче-дня и ночи депутату Верховного Совета Юрию Куче-
ренко помогает телеграм-канал «Мемориальный».  ренко помогает телеграм-канал «Мемориальный».  

Из нового – итоги встречи парламентария Юрия Из нового – итоги встречи парламентария Юрия 
Кучеренко с жителями округа. Прием граждан депутат Кучеренко с жителями округа. Прием граждан депутат 
проводит в первый и третий понедельник месяца в проводит в первый и третий понедельник месяца в 
общественной приемной. С приходом весны появился общественной приемной. С приходом весны появился 
новый формат встреч: Юрий Кучеренко беседует с новый формат встреч: Юрий Кучеренко беседует с 
жителями округа прямо у их домов. Например, 16 жителями округа прямо у их домов. Например, 16 
апреля парламентарий обсудил с бендерчанами апреля парламентарий обсудил с бендерчанами 
проблемы вандализма в Хомутяновском сквере, раз-проблемы вандализма в Хомутяновском сквере, раз-
битые дороги и подъезды к детскому саду по улице битые дороги и подъезды к детскому саду по улице 
Киевской, состояние домов по улице Школьной и Киевской, состояние домов по улице Школьной и 
необходимость их ремонта.необходимость их ремонта.

В телеграм-канале «Мемориальный» Юрия Куче-В телеграм-канале «Мемориальный» Юрия Куче-
ренко приветствуются конструктивные предложения, ренко приветствуются конструктивные предложения, 
критика и обсуждения. Ведь только вместе можно критика и обсуждения. Ведь только вместе можно 
решить все актуальные проблемы округа! решить все актуальные проблемы округа! 

С просьбами о решении проблем к Галине С просьбами о решении проблем к Галине 
Антюфеевой обратились около 20 человек. Изби-Антюфеевой обратились около 20 человек. Изби-
ратели округа поднимали вопросы приватизации ратели округа поднимали вопросы приватизации 
жилья, получения российского гражданства, жилья, получения российского гражданства, 
льготного зубопротезирования и другие темы.льготного зубопротезирования и другие темы.

На приеме у Галины Антюфеевой звучала На приеме у Галины Антюфеевой звучала 
также просьба помочь с трудоустройством. Свет-также просьба помочь с трудоустройством. Свет-
лана Ясинская пришла вместе со своим сыном лана Ясинская пришла вместе со своим сыном 
Евгением. Парню 23 года, несколько лет назад Евгением. Парню 23 года, несколько лет назад 
окончил Приднестровский госуниверситет по окончил Приднестровский госуниверситет по 

специальности «финансы». Однако из-за про-специальности «финансы». Однако из-за про-
блемы со здоровьем не может найти работу. блемы со здоровьем не может найти работу. 
Дело в том, что в 2020 году у него обнаружили Дело в том, что в 2020 году у него обнаружили 
онкозаболевание носоглотки. Лечение химиолу-онкозаболевание носоглотки. Лечение химиолу-
чевой терапией дало осложнения.чевой терапией дало осложнения.

«Появился дефект речи и немного нарушился «Появился дефект речи и немного нарушился 
слух. Это уже неизбежно. Но главное, что мы слух. Это уже неизбежно. Но главное, что мы 
избавились от опухоли, ремиссия третий год. избавились от опухоли, ремиссия третий год. 
Каждые полгода ездим на контроль. Но сидеть Каждые полгода ездим на контроль. Но сидеть 
дома сложно, парню 23 года, хочет работать. дома сложно, парню 23 года, хочет работать. 
Стали искать работу, везде приглашают на со-Стали искать работу, везде приглашают на со-
беседование, готов работать, но из-за дефекта беседование, готов работать, но из-за дефекта 
речи не все хотят его брать», – рассказала о речи не все хотят его брать», – рассказала о 
проблеме жительница округа «Западный» Свет-проблеме жительница округа «Западный» Свет-
лана Ясинская.лана Ясинская.

Евгений Ясинский получил II группу инва-Евгений Ясинский получил II группу инва-
лидности, государство выплачивает пособие в лидности, государство выплачивает пособие в 
размере 800 рублей в месяц. Рассматривается размере 800 рублей в месяц. Рассматривается 
вопрос о переходе его на III группу, которая вопрос о переходе его на III группу, которая 
считается рабочей. Но только идти работать считается рабочей. Но только идти работать 
молодому специалисту пока некуда. Помимо молодому специалисту пока некуда. Помимо 
того, что у парня дефекты речи и слуха, ему того, что у парня дефекты речи и слуха, ему 
противопоказаны физические нагрузки. В поиске противопоказаны физические нагрузки. В поиске 
работы уже больше года. работы уже больше года. 

Депутат Верховного Совета по округу №25 Депутат Верховного Совета по округу №25 
Галина Антюфеева выслушала проблему и по-Галина Антюфеева выслушала проблему и по-
обещала помочь с трудоустройством молодому обещала помочь с трудоустройством молодому 
специалисту. Вице-спикер с вниманием отнес-специалисту. Вице-спикер с вниманием отнес-
лась и к другим вопросам, прозвучавшим на лась и к другим вопросам, прозвучавшим на 
приеме. Галина Антюфеева окажет содействие приеме. Галина Антюфеева окажет содействие 
для их возможного разрешения.для их возможного разрешения.

Встреча с избирателями по округу №21 Встреча с избирателями по округу №21 
«Слободзейский» прошла 5 апреля в Доме «Слободзейский» прошла 5 апреля в Доме 
культуры на русской части Слободзеи.культуры на русской части Слободзеи.

Отчет включал подробную информацию о Отчет включал подробную информацию о 
том, что сделано за прошедший год, с полной том, что сделано за прошедший год, с полной 
раскладкой всех затрат.раскладкой всех затрат.

В первой части своего выступления замести-В первой части своего выступления замести-
тель председателя Комитета по образованию, тель председателя Комитета по образованию, 
науке, культуре, общественным объединени-науке, культуре, общественным объединени-
ям, спорту, информационной и молодежной ям, спорту, информационной и молодежной 
политике Павел Шинкарюк остановился на политике Павел Шинкарюк остановился на 
принятых с его участием законах. В 2024 го-принятых с его участием законах. В 2024 го-
ду он выступил соавтором законодательной ду он выступил соавтором законодательной 
инициативы о запрете использования во вре-инициативы о запрете использования во вре-
мя школьных уроков мобильных телефонов. мя школьных уроков мобильных телефонов. 
Верховный Совет предложение депутатов Верховный Совет предложение депутатов 

Комитета по образованию поддержал, и с 1 Комитета по образованию поддержал, и с 1 
сентября 2024-го запрет вступил в силу.сентября 2024-го запрет вступил в силу.

«Это позволяет оградить педагогов от не-«Это позволяет оградить педагогов от не-
уважительного и оскорбительного поведения уважительного и оскорбительного поведения 
со стороны некоторых детей, провокаций и со стороны некоторых детей, провокаций и 
хулиганства, а также улучшает учебный про-хулиганства, а также улучшает учебный про-
цесс: отсутствие смартфонов помогает уча-цесс: отсутствие смартфонов помогает уча-
щимся сосредоточиться на учебе и развивать щимся сосредоточиться на учебе и развивать 
творческие способности», - отметил депутат.творческие способности», - отметил депутат.

В соавторстве с коллегами по комитету В соавторстве с коллегами по комитету 
Павел Шинкарюк работал и над другими Павел Шинкарюк работал и над другими 
законопроектами: по снижению документа-законопроектами: по снижению документа-
ционной нагрузки на педагогов, запрету на ционной нагрузки на педагогов, запрету на 
продажу вейпов несовершеннолетним, поряд-продажу вейпов несовершеннолетним, поряд-
ку перехода студентов ПГУ им. Т. Г. Шевченко ку перехода студентов ПГУ им. Т. Г. Шевченко 
с платного обучения на бюджетное, защите с платного обучения на бюджетное, защите 
детей от информации, причиняющей вред их детей от информации, причиняющей вред их 
здоровью и развитию.здоровью и развитию.

Удалось решить проблему и по уточнению Удалось решить проблему и по уточнению 
нормы Жилищного кодекса, которая касалась нормы Жилищного кодекса, которая касалась 
приобретения жилья сиротам. Бывали случаи, приобретения жилья сиротам. Бывали случаи, 
когда исполнители на местах не могли купить когда исполнители на местах не могли купить 
квартиру для этих целей из-за квадратуры, ко-квартиру для этих целей из-за квадратуры, ко-
торая превышала указанную в норме кодекса, торая превышала указанную в норме кодекса, 
хотя цена по всем параметрам подходила. В хотя цена по всем параметрам подходила. В 
результате, были внесены изменения и ука-результате, были внесены изменения и ука-
зана квадратура с пометкой «не менее», что зана квадратура с пометкой «не менее», что 
позволило покупать жилье сиротам большей позволило покупать жилье сиротам большей 

площади, если не будут превышены рамки по площади, если не будут превышены рамки по 
бюджету.бюджету.

Парламентарий рассказал и о работах на Парламентарий рассказал и о работах на 
округе, сделанных по Фонду капвложений, округе, сделанных по Фонду капвложений, 
о ремонте дорог и уличном освещении. Под-о ремонте дорог и уличном освещении. Под-
робно остановился на исполнении программы робно остановился на исполнении программы 
наказов избирателей.наказов избирателей.

«Просьбы граждан, которые были постав-«Просьбы граждан, которые были постав-
лены передо мной как перед депутатом, были лены передо мной как перед депутатом, были 
реализованы на все 100%. Например, замена реализованы на все 100%. Например, замена 
оконных блоков в Храме Архангела Михаила оконных блоков в Храме Архангела Михаила 
на сумму 280 тысяч рублей – это была просьба на сумму 280 тысяч рублей – это была просьба 
горожан. Слободзейцы очень довольны, что горожан. Слободзейцы очень довольны, что 
денежные средства были направлены именно денежные средства были направлены именно 
на эти цели», - отметил Павел Шинкарюк.на эти цели», - отметил Павел Шинкарюк.

Также по программе наказов парламентарий Также по программе наказов парламентарий 
оказал помощь в приобретении обуви и сцени-оказал помощь в приобретении обуви и сцени-
ческих костюмов для местных танцевальных ческих костюмов для местных танцевальных 
коллективов «Ритмик-данс» и «Анастасия». коллективов «Ритмик-данс» и «Анастасия». 
Профинансировал работы по установке улич-Профинансировал работы по установке улич-
ного освещения на улицах Речная и Огород-ного освещения на улицах Речная и Огород-
ная. В ОО «Союз защитников Приднестровья» ная. В ОО «Союз защитников Приднестровья» 
г. Слободзея появилась новая оргтехника, а г. Слободзея появилась новая оргтехника, а 
в Детской музыкальной школе – звукоусили-в Детской музыкальной школе – звукоусили-
вающая аппаратура. Для ремонта спортзала вающая аппаратура. Для ремонта спортзала 
Слободзейского политехнического техникума Слободзейского политехнического техникума 
были закуплены стройматериалы.были закуплены стройматериалы.

Депутат особо отметил, что всегда открыт Депутат особо отметил, что всегда открыт 
для новых инициатив и предложений от жи-для новых инициатив и предложений от жи-
телей города. В 2024 году продолжала работу телей города. В 2024 году продолжала работу 
общественная приемная по адресу: г. Слобод-общественная приемная по адресу: г. Слобод-
зея, ул. Фрунзе, 26а. А в декабре прошлого зея, ул. Фрунзе, 26а. А в декабре прошлого 
года Павел Шинкарюк начал вести прием на года Павел Шинкарюк начал вести прием на 
русской части города – в школе футбола.русской части города – в школе футбола.

ОКРУГ №32: ВСТРЕЧА С ИЗБИРАТЕЛЯМИ
В середине марта депутат Вер-

ховного Совета ПМР по округу №32 
«Комсомольский» Андрей Межин-
ский провел встречу с избирателями 
и активистами округа. 

ПРИЕМ ГРАЖДАН
 ПО ЛИЧНЫМ ВОПРОСАМ

На площадке Тираспольского 
аграрно-технического колледжа по-
селка Новотираспольский 21 марта 
прием граждан по личным вопросам 
провела вице-спикер парламента 
Галина Антюфеева, являющаяся де-
путатом по столичному избиратель-
ному округу №25 «Западный». 

НА СВЯЗИ С ИЗБИРАТЕЛЯМИ
Рассказать о своей проблеме депутату 

или узнать, что нового в микрорайоне –  
для жителей округа №2 «Мемориальный» 
появилась возможность быть в центре 
событий. 

ПАВЕЛ ШИНКАРЮК РАССКАЗАЛ ИЗБИРАТЕЛЯМ ОБ ИТОГАХ РАБОТЫ ЗА ГОД
«Все бюджетные средства – это народные деньги, и каждый депутат 

или чиновник обязан отчитываться перед народом, куда они были по-
трачены». Эту фразу депутат Верховного Совета Павел Шинкарюк осо-
бенно выделил в своем выступлении, представляя отчет о проделанной 
на округе работе. 



В столице активисты молодежного крыла В столице активисты молодежного крыла 
партии «Обновление» раздавали буклеты с партии «Обновление» раздавали буклеты с 
информацией о подвиге советского летчика-информацией о подвиге советского летчика-
космонавта Юрия Гагарина. А к памятнику космонавта Юрия Гагарина. А к памятнику 
первому человеку в космосе партийцы во первому человеку в космосе партийцы во 
главе с лидером «Обновления», вице-спи-главе с лидером «Обновления», вице-спи-
кером парламента Галиной Антюфеевой по кером парламента Галиной Антюфеевой по 
традиции возложили цветы. традиции возложили цветы. 

Памятник Гагарину открыли в Тирасполе Памятник Гагарину открыли в Тирасполе 
в 1977 году. Бульвар, где он установлен, в 1977 году. Бульвар, где он установлен, 
был назван в честь Юрия Алексеевича в был назван в честь Юрия Алексеевича в 
день легендарного полета – 12 апреля 1961 день легендарного полета – 12 апреля 1961 
года. Решение о его переименовании принял года. Решение о его переименовании принял 
Тираспольский горсовет Депутатов трудя-Тираспольский горсовет Депутатов трудя-
щихся. Раньше бульвар возле ПГУ им. Т.Г. щихся. Раньше бульвар возле ПГУ им. Т.Г. 
Шевченко назывался Спортивным переулком. Шевченко назывался Спортивным переулком. 

Тираспольские депутаты документ о пере-Тираспольские депутаты документ о пере-
именовании оформили быстро – пока Гагарин именовании оформили быстро – пока Гагарин 
был еще в космосе.был еще в космосе.

«После Великой Отечественной войны про-«После Великой Отечественной войны про-
шло совсем немного лет, когда наши ученые шло совсем немного лет, когда наши ученые 
создали космический корабль и простой па-создали космический корабль и простой па-
рень совершил виток вокруг земли, прославил рень совершил виток вокруг земли, прославил 
страну. Впоследствии несколько советских страну. Впоследствии несколько советских 
космонавтов жили в городе Тирасполе, прохо-космонавтов жили в городе Тирасполе, прохо-
дили здесь службу. Летчик-космонавт Виктор дили здесь службу. Летчик-космонавт Виктор 
Горбатко является Почетным гражданином Горбатко является Почетным гражданином 
Тирасполя. Все они заслуживают того, чтобы Тирасполя. Все они заслуживают того, чтобы 
мы знали, помнили о них», - сказала во время мы знали, помнили о них», - сказала во время 
возложения цветов к бюсту Ю. Гагарина пред-возложения цветов к бюсту Ю. Гагарина пред-
седатель РПП «Обновление», заместитель седатель РПП «Обновление», заместитель 
Председателя Верховного Совета ПМР Галина Председателя Верховного Совета ПМР Галина 
Антюфеева.Антюфеева.

Партия «Обновление» много делает для Партия «Обновление» много делает для 

того, чтобы молодежь Приднестровья знала того, чтобы молодежь Приднестровья знала 
историю и стремилась совершать открытия, историю и стремилась совершать открытия, 
которые помогут людям жить лучше, добави-которые помогут людям жить лучше, добави-
ла вице-спикер парламента.ла вице-спикер парламента.
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Участники дискуссии отметили, в Приднестровье давно ве-Участники дискуссии отметили, в Приднестровье давно ве-
дется серьезная работа по сохранению исторической памяти. дется серьезная работа по сохранению исторической памяти. 
Депутат Верховного Совета Игорь Буга в своем выступлении Депутат Верховного Совета Игорь Буга в своем выступлении 
подробно остановился на деятельности общественной ор-подробно остановился на деятельности общественной ор-
ганизации «Наследники Победы», руководителем которой ганизации «Наследники Победы», руководителем которой 
он является. В этом году организации исполняется 9 лет. В он является. В этом году организации исполняется 9 лет. В 
ее работе принимает участие около 100 человек. За время ее работе принимает участие около 100 человек. За время 
существования организация провела больше 600 мероприя- существования организация провела больше 600 мероприя- 
тий. Активисты организации участвовали в раскопках на тий. Активисты организации участвовали в раскопках на 
бастионе Святого Владимира, где были обнаружены останки бастионе Святого Владимира, где были обнаружены останки 
больше 4300 жертв массовых репрессий 1930-х годов. Именно больше 4300 жертв массовых репрессий 1930-х годов. Именно 
активисты организации нашли останки неизвестного солдата, активисты организации нашли останки неизвестного солдата, 
перезахоронение которых прошло 16 апреля на Мемориале перезахоронение которых прошло 16 апреля на Мемориале 
Славы в Тирасполе. Во время энергетического кризиса зимой Славы в Тирасполе. Во время энергетического кризиса зимой 
этого года они напилили и нарубили одиноким людям больше этого года они напилили и нарубили одиноким людям больше 
100 кубометров дров.100 кубометров дров.

Игорь Буга также добавил, что 9 мая в год 80-летия победы Игорь Буга также добавил, что 9 мая в год 80-летия победы 
в Великой Отечественной войне в Приднестровье планиру-в Великой Отечественной войне в Приднестровье планиру-
ется провести масштабное шествие Бессмертного полка. На ется провести масштабное шествие Бессмертного полка. На 
Мемориале Славы пройдет возложение цветов. А 21 июня Мемориале Славы пройдет возложение цветов. А 21 июня 
организуют историческую реконструкцию событий Великой организуют историческую реконструкцию событий Великой 
Отечественной войны.Отечественной войны.

Важную роль в сохранении и передаче исторической правды Важную роль в сохранении и передаче исторической правды 

играют архивы. Архивной службе Приднестровья в этом году играют архивы. Архивной службе Приднестровья в этом году 
исполняется 100 лет. А противодействовать фальсификации исполняется 100 лет. А противодействовать фальсификации 
истории помогает Исторический портал Приднестровья, истории помогает Исторический портал Приднестровья, 
который аккумулирует массив исторической информации, который аккумулирует массив исторической информации, 
позволяя определять пробелы в освещении тех или иных позволяя определять пробелы в освещении тех или иных 
исторических тем.исторических тем.

Приднестровье борется с фальсификацией истории и на за-Приднестровье борется с фальсификацией истории и на за-
конодательном уровне. Так, в сентябре 2024 года Верховный конодательном уровне. Так, в сентябре 2024 года Верховный 
Совет поддержал инициативу Президента ПМР Вадима Красно-Совет поддержал инициативу Президента ПМР Вадима Красно-
сельского о запрете использования термина «Транснистрия» сельского о запрете использования термина «Транснистрия» 
по отношению к Приднестровской Молдавской Республике.по отношению к Приднестровской Молдавской Республике.

«Мы попытались выйти на онлайн-переводчики – Google-«Мы попытались выйти на онлайн-переводчики – Google-
переводчик, Яндекс-переводчик. Направили официальное переводчик, Яндекс-переводчик. Направили официальное 
письмо, чтобы изменить терминологию, и при переводе на письмо, чтобы изменить терминологию, и при переводе на 
другие языки наша страна называлась «Приднестровье», – другие языки наша страна называлась «Приднестровье», – 
поделился замглавы Минцифры ПМР Максим Кравец.поделился замглавы Минцифры ПМР Максим Кравец.

Подробнее о том, какую работу проводит Верховный Совет Подробнее о том, какую работу проводит Верховный Совет 
ПМР по сохранению исторической памяти и традиционных ПМР по сохранению исторической памяти и традиционных 
ценностей, участникам «Экспертного клуба» рассказал де-ценностей, участникам «Экспертного клуба» рассказал де-
путат Игорь Буга.путат Игорь Буга.

«Мы приняли закон об увековечении памяти защитников «Мы приняли закон об увековечении памяти защитников 
Отечества. Приняли столь критикуемый в соседнем государ-Отечества. Приняли столь критикуемый в соседнем государ-
стве пакет законопроектов о запрете пропаганды идеологии стве пакет законопроектов о запрете пропаганды идеологии 
ЛГБТ, смены пола, отказа от деторождения. Он принят в ЛГБТ, смены пола, отказа от деторождения. Он принят в 
первом чтении, будет железно принят и во втором. Это наша первом чтении, будет железно принят и во втором. Это наша 
идеология, это наши ценности, в том числе и семейные, их идеология, это наши ценности, в том числе и семейные, их 
нужно защищать. Принят ряд законов по информационной нужно защищать. Принят ряд законов по информационной 
безопасности, по государственной безопасности. Работа идет безопасности, по государственной безопасности. Работа идет 

постоянно», – сказал председатель парламентского Комитета постоянно», – сказал председатель парламентского Комитета 
по образованию, общественным объединениям и СМИ Игорь по образованию, общественным объединениям и СМИ Игорь 
Буга.Буга.

Кроме того, все участники встречи отметили, что нуждается Кроме того, все участники встречи отметили, что нуждается 
в совершенствовании и концепция исторического образова-в совершенствовании и концепция исторического образова-
ния. Речь не только об учебниках, но и в целом о дифферен-ния. Речь не только об учебниках, но и в целом о дифферен-
цированном подходе к преподаванию этого предмета в школе цированном подходе к преподаванию этого предмета в школе 
и высших учебных заведениях.и высших учебных заведениях.

Все участники встречи сошлись во мнении, что именно бе-Все участники встречи сошлись во мнении, что именно бе-
режное отношение к своей истории является основой придне-режное отношение к своей истории является основой придне-
стровской идентичности. Для противодействия необходимо стровской идентичности. Для противодействия необходимо 
объективно освещать историческое прошлое, не обходя в том объективно освещать историческое прошлое, не обходя в том 
числе и проблемные моменты, разоблачать распространяемые числе и проблемные моменты, разоблачать распространяемые 
фейки с привлечением экспертов-историков. И роль средств фейки с привлечением экспертов-историков. И роль средств 
массовой информации в этой работе трудно переоценить.массовой информации в этой работе трудно переоценить.

В этом году площадки для написания диктанта В этом году площадки для написания диктанта 
были организованы на базе библиотек, школ, При-были организованы на базе библиотек, школ, При-
днестровского госуниверситета им. Т. Г. Шевченко. днестровского госуниверситета им. Т. Г. Шевченко. 
В Тирасполе проверить грамотность пришли 116 В Тирасполе проверить грамотность пришли 116 
человек, в Бендерах – 100, в Рыбнице – 81, в Ду-человек, в Бендерах – 100, в Рыбнице – 81, в Ду-
боссарах – 62, в Григориополе – 54, в Слободзее боссарах – 62, в Григориополе – 54, в Слободзее 
– 33, в Днестровске – 32, в Каменке (там площадка – 33, в Днестровске – 32, в Каменке (там площадка 
открылась впервые) – 27.открылась впервые) – 27.

Всего в Приднестровье «Тотальный диктант Всего в Приднестровье «Тотальный диктант 
– 2025» написали 505 человек. Текст диктанта – 2025» написали 505 человек. Текст диктанта 
под названием «В поисках чудесного» написала под названием «В поисках чудесного» написала 
российская писательница и сценарист Марина российская писательница и сценарист Марина 
Москвина. Его тема – морское путешествие в Арк- Москвина. Его тема – морское путешествие в Арк- 
тику, история из собственных экспедиций автора.тику, история из собственных экспедиций автора.

В Дубоссарах традиционно площадкой Тоталь-В Дубоссарах традиционно площадкой Тоталь-
ного диктанта стал читальный зал Центральной ного диктанта стал читальный зал Центральной 
библиотеки. Вместе с учащимися школ и технику-библиотеки. Вместе с учащимися школ и технику-
ма, педагогами, инженерами и пенсионерами свою ма, педагогами, инженерами и пенсионерами свою 
грамотность проверил депутат Верховного Совета грамотность проверил депутат Верховного Совета 
ПМР по дубоссарскому округу №11 «Центральный» ПМР по дубоссарскому округу №11 «Центральный» 
Борис Герман.Борис Герман.

«Я впервые принимаю участие в «Я впервые принимаю участие в 
этой акции. Со времен окончания этой акции. Со времен окончания 
школы диктантов не писал. Когда школы диктантов не писал. Когда 
сегодня нам диктовал преподава-сегодня нам диктовал преподава-
тель, я вспомнил, что, когда в мои тель, я вспомнил, что, когда в мои 
школьные годы у меня с право-школьные годы у меня с право-
писанием были проблемы, моя писанием были проблемы, моя 
мама Раиса Федоровна каждый мама Раиса Федоровна каждый 
вечер заставляла меня писать диктанты. Я ей вечер заставляла меня писать диктанты. Я ей 
очень благодарен за это, потому что именно эти очень благодарен за это, потому что именно эти 
диктанты повлияли на мою хорошую итоговую диктанты повлияли на мою хорошую итоговую 
оценку», - поделился впечатлениями от участия оценку», - поделился впечатлениями от участия 
в акции парламентарий.в акции парламентарий.

Борис Герман отметил, что «сегодня начались Борис Герман отметил, что «сегодня начались 
нападки на русскую культуру, русский язык, а нападки на русскую культуру, русский язык, а 
такие мероприятия создают атмосферу того, что такие мероприятия создают атмосферу того, что 
наш родной русский язык не канет в лету».наш родной русский язык не канет в лету».

Одна из общественно значимых тем, Одна из общественно значимых тем, 
которую подняли депутаты, касалась реа- которую подняли депутаты, касалась реа- 
лизации программы Фонда исполнения на-лизации программы Фонда исполнения на-
казов избирателей.казов избирателей.

«Проблема касается детских площадок, «Проблема касается детских площадок, 
которые строятся на месте старых. Дается которые строятся на месте старых. Дается 
пакет документов на согласование, и надо пакет документов на согласование, и надо 
все согласовывать с водоканалом, Тирастеп- все согласовывать с водоканалом, Тирастеп- 
лоэнерго, электросетями, СЭС. Эта работа лоэнерго, электросетями, СЭС. Эта работа 
занимает очень много времени. Может занимает очень много времени. Может 
продумать как-то, чтобы работала с опреде-продумать как-то, чтобы работала с опреде-
ленной периодичностью межведомственная ленной периодичностью межведомственная 
комиссия и согласовывала по поручению комиссия и согласовывала по поручению 
своих руководителей вопросы, по которым своих руководителей вопросы, по которым 
не требуется эта беготня», – предложил не требуется эта беготня», – предложил 
депутат Верховного Совета по избиратель-депутат Верховного Совета по избиратель-
ному округу №29 «Одесский» Игорь Буга.ному округу №29 «Одесский» Игорь Буга.

Свои пожелания к работе столичной Свои пожелания к работе столичной 
госадминистрации озвучил парламентарий госадминистрации озвучил парламентарий 
Григорий Дьяченко. Депутат акцентировал Григорий Дьяченко. Депутат акцентировал 
внимание на сроках исполнения программы внимание на сроках исполнения программы 
наказов избирателей.наказов избирателей.

«В феврале-марте депутаты уже четко по-«В феврале-марте депутаты уже четко по-
нимают по некоторым позициям, какие до-нимают по некоторым позициям, какие до-
говоры заключать. Вы вступили в должность говоры заключать. Вы вступили в должность 
осенью, но хочется, чтобы не повторялось осенью, но хочется, чтобы не повторялось 
то, что было до сих пор. Мы принимаем ре-то, что было до сих пор. Мы принимаем ре-
шение о распределении денежных средств шение о распределении денежных средств 
по наказам избирателей, но специалисты по наказам избирателей, но специалисты 
администрации подходили к воплощению в администрации подходили к воплощению в 

жизнь того, что нами определено, осенью. К жизнь того, что нами определено, осенью. К 
сожалению, получается, что некоторые ра-сожалению, получается, что некоторые ра-
боты даже не выполнялись ввиду того, что боты даже не выполнялись ввиду того, что 
договоры не заключались вовремя. Поэтому договоры не заключались вовремя. Поэтому 
пожелание от нас, от депутатов, чтобы пожелание от нас, от депутатов, чтобы 
специалисты, кому поручено воплощение специалисты, кому поручено воплощение 
в жизнь заключать договоры на работы, в жизнь заключать договоры на работы, 
начинали не с осени, а с весны-лета, что-начинали не с осени, а с весны-лета, что-
бы вовремя и в срок выполнять поручения бы вовремя и в срок выполнять поручения 
наших избирателей», – выступил Григорий наших избирателей», – выступил Григорий 
Дьяченко.Дьяченко.

Что касается непосредственно самих ито-Что касается непосредственно самих ито-
гов работы госадминистрации Тирасполя и гов работы госадминистрации Тирасполя и 
Днестровска в 2024 году, Илона Тюряева Днестровска в 2024 году, Илона Тюряева 
озвучила статистические данные всех сфер озвучила статистические данные всех сфер 
жизни двух городов: образование, спорт, жизни двух городов: образование, спорт, 
культура, социальная защита, транспорт, культура, социальная защита, транспорт, 
жилищно-коммунальное хозяйство. Напри-жилищно-коммунальное хозяйство. Напри-
мер, за счет местного бюджета в детских мер, за счет местного бюджета в детских 
садах столицы было установлено 14 теневых садах столицы было установлено 14 теневых 
навесов на сумму 1 млн 133 тысячи рублей. навесов на сумму 1 млн 133 тысячи рублей. 
В Днестровске по программе капитального В Днестровске по программе капитального 
ремонта объектов социально-культурного ремонта объектов социально-культурного 
назначения была замощена тротуарной назначения была замощена тротуарной 
плиткой территория двух школ, а также плиткой территория двух школ, а также 
отремонтирована кровля спортзала школы отремонтирована кровля спортзала школы 
№1.№1.

Говоря о промышленном секторе, Илона Говоря о промышленном секторе, Илона 
Тюряева сообщила, что производственные Тюряева сообщила, что производственные 
предприятия столицы произвели в прошлом предприятия столицы произвели в прошлом 
году продукции на 3,3 миллиарда рублей. году продукции на 3,3 миллиарда рублей. 

Налоги промышленного сектора составляют Налоги промышленного сектора составляют 
96% всех платежей в столичный бюджет. 96% всех платежей в столичный бюджет. 
В 2024 году в Тирасполе осуществляли В 2024 году в Тирасполе осуществляли 
деятельность 7 тысяч 717 индивидуальных деятельность 7 тысяч 717 индивидуальных 
предпринимателей.предпринимателей.

«Сумма средств, поступивших в местный «Сумма средств, поступивших в местный 
бюджет от оплаты за патент в отчетном году бюджет от оплаты за патент в отчетном году 
составила 47 млн 768 тысяч рублей, что на составила 47 млн 768 тысяч рублей, что на 
221% больше, чем в 2023 году. В 2023 году 221% больше, чем в 2023 году. В 2023 году 
сумма составила 14 млн 840 тысяч рублей», сумма составила 14 млн 840 тысяч рублей», 
– отметила глава столичной госадминистра-– отметила глава столичной госадминистра-
ции Илона Тюряева.ции Илона Тюряева.

Илона Тюряева озвучила работы, ко-Илона Тюряева озвучила работы, ко-
торые проводились по программе Фонда торые проводились по программе Фонда 
капитальных вложений. В 2024 году они капитальных вложений. В 2024 году они 
были выполнены на сумму 44 млн 125 тысяч были выполнены на сумму 44 млн 125 тысяч 
рублей, что составило 99%. В программу рублей, что составило 99%. В программу 
вошли тираспольская школа №3, детская вошли тираспольская школа №3, детская 
школа искусств имени С.В. Рахманинова, школа искусств имени С.В. Рахманинова, 
молодежный клуб «Орфей», МС(К)ОУ №2, молодежный клуб «Орфей», МС(К)ОУ №2, 
Городской Дворец культуры. Работы про-Городской Дворец культуры. Работы про-
водились также в сквере «Южный» и на водились также в сквере «Южный» и на 
Мемориале Славы. По ФКВ продолжаются Мемориале Славы. По ФКВ продолжаются 
работы в музейном квартале, открытие работы в музейном квартале, открытие 
которого планируется к празднованию которого планируется к празднованию 
80-летия Великой Победы.80-летия Великой Победы.

Президент ПМР Вадим Красносельский в Президент ПМР Вадим Красносельский в 
своем выступлении говорил о необходимо-своем выступлении говорил о необходимо-
сти не только развивать инфраструктуру сти не только развивать инфраструктуру 
Тирасполя, но и популяризировать его как Тирасполя, но и популяризировать его как 
исторический город. исторический город. 

Работу госадминистрации Тирасполя и Работу госадминистрации Тирасполя и 
Днестровска по итогам 2024 года Президент Днестровска по итогам 2024 года Президент 
признал удовлетворительной.признал удовлетворительной.

В конце марта-начале апреля о работе в В конце марта-начале апреля о работе в 
2024 году отчитались также главы госад-2024 году отчитались также главы госад-
министраций Дубоссарского, Рыбницкого и министраций Дубоссарского, Рыбницкого и 
Каменского районов. Каменского районов. 

Подробнее читайте на сайте Подробнее читайте на сайте 
Верховного СоветаВерховного Совета

О сохранении исторической памяти и противо-О сохранении исторической памяти и противо-
действии фальсификации истории говорили в действии фальсификации истории говорили в 
редакции газеты «Приднестровье». 15 апреля там редакции газеты «Приднестровье». 15 апреля там 
состоялось заседание «Экспертного клуба». состоялось заседание «Экспертного клуба». 

БОРЬБА С ФАЛЬСИФИКАЦИЕЙ ИСТОРИИ

5 апреля Приднестровье присоедини-5 апреля Приднестровье присоедини-
лось к международной акции «Тотальный лось к международной акции «Тотальный 
диктант – 2025». Впервые с 2014 года в диктант – 2025». Впервые с 2014 года в 
российском просветительском проекте российском просветительском проекте 
приняли участие все города Придне-приняли участие все города Придне-
стровской Молдавской Республики. стровской Молдавской Республики. 

ТОТАЛЬНЫЙ ДИКТАНТ
 В ПРИДНЕСТРОВЬЕ

В Приднестровье 12 апреля отме-В Приднестровье 12 апреля отме-
тили 64-ю годовщину первого полета тили 64-ю годовщину первого полета 
человека в космос.человека в космос.

ДЕНЬ КОСМОНАВТИКИ

Отчет о работе госадминистра-Отчет о работе госадминистра-
ции Тирасполя и Днестровска за ции Тирасполя и Днестровска за 
2024 год Президенту ПМР Вадиму 2024 год Президенту ПМР Вадиму 
Красносельскому представила Красносельскому представила 
Илона Тюряева, вступившая в долж-Илона Тюряева, вступившая в долж-
ность главы в ноябре прошлого го-ность главы в ноябре прошлого го-
да. В отчетном совещании приняли да. В отчетном совещании приняли 
участие Председатель Верховного участие Председатель Верховного 
Совета Александр Коршунов, его Совета Александр Коршунов, его 
заместитель Галина Антюфеева заместитель Галина Антюфеева 
и депутаты от Тирасполя и Дне-и депутаты от Тирасполя и Дне-
стровска.стровска.

ТИРАСПОЛЬ-2024: ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ

ПАМЯТЬ О ПОДВИГЕПАМЯТЬ О ПОДВИГЕ

ИТОГИ И ПЛАНЫ ИТОГИ И ПЛАНЫ 


